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»  Еще с советских времен в России 
и в Украине празднуется Между-
народный День защиты детей, 
учрежденный шестьдесят один год 
назад решением конгресса Между-
народной демократической феде-
рации женщин в Париже. По словам 
российского министра образования 
и науки Андрея Фурсенко, «в России 
в этот день внимание приковано к 
каждому из 30 миллионов молодых 
граждан. И для нас, взрослых, это 
прежде всего напоминание о нашей 
ответственности». «За последние 
три года, — продолжил министр, — 
334 тысячи 888 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родите-
лей, вновь обрели семью. Но еще 138 
тысяч 241 ребенок ждет своих папу 
и маму». О духовной защите или, 
скорее, заботе о детях протестант-
ских церквей России «Протестанту» 
рассказала руководитель отдела 
по работе с воскресными школами 
Российского Союза евангельских 
христиан-баптистов Ирина Митро-
фанова.

— Который год подряд в России праздну-
ется День защиты детей. Ирина, как вам ка-
жется, на самом деле, что это за праздник? 

— В древние времена праздники 
устраивали для того, чтобы молодое 
поколение запоминало самые важные 
истины или события в жизни того или 
иного общества. Мы унаследовали эту 
традицию. Поэтому с уверенностью 
можно сказать, что День защиты детей 
служит нам своего рода напоминанием, 
что воспитание и защита детей важны 
для нашего общества.

По моему мнению, это очень важный 
праздник. Решению детских проблем 
в России, как правило, уделяется недо-
статочно внимания. Родители зачастую 
очень заняты и не могут проводить время 
с детьми. Учителя в школах перегружены 
и тоже в достаточной мере не уделяют 
внимание каждому ребенку. На государ-
ственном уровне необходимо иницииро-
вать как можно больше проектов, которые 
были бы посвящены детям. Ребенок — это 
маленький человек, который находится 
в процессе формирования. И оказыва-

ют влияние на этот процесс общение, 
воспитание, примеры взрослых людей, 
которые он может почерпнуть в семье, 
школе, в окружающей его среде. 

— Как вам кажется, кто должен в большей 
мере заботиться о детях — государство, 
семья или церковь?

— Думаю, что каждый должен вы-
полнять свои функции. Семья призвана 
дарить ребенку заботу и любовь, вос-
питывать и взращивать его. Церковь 
помогает развивать в ребенке духовно-
нравственное начало, а государство 
предоставляет ему среду, в которой он 
формируется. Самый лучший вариант, 
это когда все эти три института воспита-
ния личности человека взаимодействуют, 
имеют единые цели, тогда создается 
самая благоприятная ситуация для взра-
щивания здорового поколения.

— В трех Евангелиях — от Матфея, Марка, 
Луки — приведены слова Иисуса: «Пустите де-
тей приходить ко мне». Что или кто сегодня 
не пускает детей приходить ко Христу — 
родители, школа, общество, государство? 
А может, христиане России их неактивно 
зовут к Богу?

— Очевидно, что государство стара-
ется учитывать духовные нужды детей. 
Примером тому могут служить «Основы 
религиозной культуры», которые хотят пре-
подавать в общеобразовательных школах 
для формирования духовной личности 
ребенка. Отсутствие Бога в жизни человека 
приводит его к безнравственности, толкает 
на путь греха. В результате происходит раз-
вращение народа и, как следствие, возрас-
тает преступность. В многонациональном 
государстве, коим является Россия, нельзя 
сказать, что детям запрещается богопозна-
ние или обращение к Богу. Хотя некоторые 
ограничения мы все же наблюдаем. Но 
надеемся, что цель этих ограничений — 
стремление власти навести порядок. Оче-
видно, что государство пытается влиять на 
духовное становление детей, но основную 
ответственность в этом вопросе все же 
должна нести церковь. 

— Вы возглавляете отдел по работе с 
воскресными школами Российского Союза 
евангельских христиан-баптистов, в других 
протестантских союзах есть подобные отде-
лы, существую также христианские миссии 
по работе с детьми. Каждый из отделов и 
миссий работает сам по себе, или в служении 
детям все же есть какое-то единство? 

— Мы проводим много совместных 
проектов, и хочу сказать, что подобное 

сотрудничество приносит много добрых 
плодов. Буквально год назад было создано 
Содружество детских служителей России. 
Это комитет, в который входит множество 
христианских миссий и организаций. 
Они совместно разрабатывают стратегию 
развития детского служения. Также про-
ходят совместные детские мероприятия с 
лидерами детского служения из разных 
стран СНГ. Не так давно прошел Между-
народный христианский фестиваль 
творчества молодого поколения. Это один 
из совместных проектов, который был 
направлен на обмен опытом. Подобное 
сотрудничество позволяет видеть карти-
ну в целом и решать более глобальные 
социальные и нравственные проблемы 
нашего общества.

— Сегодня на государственном уровне 
проводится много программ, посвященных 
детям-сиротам, детям, которые испытыва-
ют насилие от родителей, и т. д. Как вы ду-
маете, это дань моде или все-таки общество 
испугалось за свое будущее и искренне решило 
озаботиться детьми? 

— Мне приходится общаться с предста-
вителями церквей и социальных служб, 
занимающимися проблемами детского 
воспитания, сиротства и т. д. Уверена, что 
общество видит проблемы и пытается их 
решать, причем конструктивно. Но для 
решения подобных проблем нужно пре-
жде всего проанализировать причины 
возникшей ситуации в целом по России.

— Вы служите детям уже многие годы. 
Могли бы вы дать несколько советов тем, 
кто только стоит в преддверье этого служе-
ния?

— Желаю всем «детским» служителям, 
а также людям, которым небезразлично 
будущее наших церквей и страны, заме-
чать каждого ребенка, поскольку каждый 
человек уникален и ценен в глазах Госпо-
да. Не бывает потраченного зря времени 
на детское служение, его может быть 
только недостаточно, потому что ребенок 
растет и формируется ежедневно, — он 
учится у вас, перенимает ваши взгляды. 
Важно понимать, что все мы (семья, цер-
ковь и государство), в сущности, делаем 
одно и то же дело и имеем одни намере-
ния — взрастить полноценное поколение. 
В этой связи нужно действовать сообща, 
работая на одну цель.

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант 
статьи можно найти на сайте: 
www.Protestant-Press.com/3/611-1.

В детский праздник — 
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА

ДУХОВНЫЙ ХЛЕБОДАР
Пастор славянской церкви 

из калифорнийского горо-
да Сакраменто Александр 
Шевченко в откровенном раз-
говоре с «Протестантом» не 
только рассказал об устрое-
нии «Дома хлеба», но и дал 
оценку «хлебному» славян-
скому христианству Америки.

^Стр. 6

ТРАГЕДИЯ

НАСТУПИТ ЛИ УТРО 
В КЫРГЫЗСТАНЕ?

«За одну ночь не стало 
моего южного Кыргызстана, 
гостеприимного, открытого, 
жаркого и яркого своими кра-
сками, родины плова и красно-
го перца. Толпы людей поуби-
вали друг в друге соседей… 
Дома, базары и дороги можно 
построить и починить. Но что 
делать с убитыми людьми? За 
что они погибли?»

^Стр. 9

БРАТСТВО

ХРИСТИАНСКИЕ 
СЛАВЯНЕ 
НОВОЗЕЛАНДСКОГО 
КОРОЛЕВСТВА

Русскоязычные еван-
гельские церкви появились в 
Новой Зеландии в последнее 
десятилетие. Они были осно-
ваны евангельскими верующи-
ми, приехавшими из России и 
Украины. В настоящее время в 
стране действуют три русскоя-
зычные евангельские общины.

^Стр. 10
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ОРГАНИЗАТОРОВ ДВИЖЕНИЯ «РОССИЯ — ЗА ЖИЗНЬ! 
РОССИЯ — БЕЗ АБОРТОВ!»

« Ï î  ô à ê ò ó »

НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ СХВР 
АНДРЕЙ НАДТОЧИЙ

>Ôåñòèâàëü ìîëîäåæíîãî òâîð÷åñòâà<
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  В конце мая на подмосковной хри-
стианской базе «Ручеек» прошел 
первый Международный христи-
анский фестиваль молодежного 
творчества. Фестиваль был как меж-
конфессиональным, так и между-
народным — приехали представи-
тели из Украины и Беларуси. Всего 
собралось 140 человек, в основном 
сестры.

Участники фестиваля представляли 
свое творчество по четырем направлени-
ям: кукольные спектакли, драматический 
театр, библейская и спортивная олимпиа-
ды. Результаты оценивало компетентное 
жюри (по каждому направлению свое), а 
победители на торжественном закрытии 
получили памятные призы.

Помимо участия в конкурсной про-
грамме, гости побывали на различных 
семинарах и узнали об организации 
молодежных клубов, о том, как благове-
ствовать сиротам, о служении в христи-
анских лагерях, о создании собственной 
газеты. Особой популярностью пользова-
лись семинары по пошиву кукол-маппет, 
скрапбукингу (это вид рукодельного ис-
кусства, заключающийся в изготовлении 
и оформлении семейных или личных 
фотоальбомов) и литературные игры.

Организатором всего действа 
стал Российский союз евангельских 
христиан-баптистов в лице руководителя 
отдела воскресных школ Союза — Ирины 
Митрофановой. «Этот фестиваль инте-
ресен тем, — рассказала “Протестанту” 
И. Митрофанова, — что тринадцать 
христианских миссий, которые помогают 
церквам работать с детьми и подростка-
ми, объединились, чтобы устроить такой 
фестиваль. В будущем подобное меропри-
ятие запланировано через четыре года, 
поскольку у каждого направления суще-
ствуют еще и свои ежегодные фестивали. 

— Этот фестиваль был ориентирован 
на взрослых или все же на детей?

— Мы попытались соединить 
невозможное: на празднике собрались 

участники разного возраста, были кон-
курсные программы, ориентированные 
на детей, подростков или молодежь; при 
этом были представлены направления, 
например, кукольные театры, в которых 
в основном участвуют взрослые.

— Как вы оцениваете свой первый 
опыт?

— Каждый служитель сталкивается 
с тем, что рано или поздно надо искать 
новые идеи для служения и подобный 
фестиваль — большая находка в этом 
плане. Такие мероприятия нас также 
учат сотрудничеству, преемственности. 
Технические службы церквей не всегда 

могут понять творческие порывы моло-
дежи, но когда они собраны вместе на 
одной площадке, у них появляется воз-
можность лучше узнать друг друга. 

— С какими трудностями вы столкну-
лись в процессе подготовки?

— Представления о том, какой 
должна быть программа фестиваля, у 
различных творческих групп абсолютно 
разные. Когда мы собирались командой, 
нам приходилось учитывать все мне-
ния, чтобы определить, какими будут 
награды, конкурсные программы и т. д. 
Но, подводя итоги, можно сказать, что мы 
обогатили друг друга. 

— По какому принципу формировалось 
жюри?

— Старались привлечь профессио-
налов и людей духовных. В числе членов 
судейской команды были заслуженные 
артисты России Людмила Ковалева, 
Лилия Стелюкова, Максим Панурин, На-
талья Лупаштян. Когда мы давали оценку 
коллективам, то подходили к этому 
всесторонне, профессиональные советы 
помогали коллективу понять, что можно 
улучшить. 

— Кто обеспечивал духовную часть? 
— Мы были благодарны пропове-

дям Алексея Смирнова, Рувима Волоши-
на, Михаила Иванова, Павла Бегичева, 
Евгения Бахмутского и многих других. 
Не «засидеться» помогало спортивное 
направление. 

— Что бы вы хотели изменить, органи-
зовывая последующие фестивали? 

— Может быть, изменим время про-
ведения фестиваля, поскольку осозна-
ли, что май — не самое удобное время 
для коллективов: в служениях часто 
задействована молодежь, а конец мая — 
время школьных экзаменов. Такие 
фестивали должны проходить нечасто, 
организация требует много усилий. 
Человек должен развиваться сначала в 
том направлении, в котором призван, а 
потом уже развивать себя посредством 
большого количества возможностей. 
Мы увидели много новичков, им важно 
«встать на ноги» в своем направлении, а 
потом приезжать на подобные фестива-
ли, чтобы расширить кругозор, тогда это 
будет эффективно.

>ÑÕÂÐ æèâ!<
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  После длительного перерыва Союз 
христиан-военнослужащих России 
(СХВ) в первые дни июня этого года 
снова собрался на свой съезд. На 
христианскую базу в Тульской обла-
сти приехали около сорока регио-
нальных представителей.

Было много радости, дружеского 
общения и совместного прославления 
Господа. Этот съезд стал важным для 
дальнейшего существования СХВР — 
делегаты единогласно утвердили новый 
устав Союза и президента организа-
ции — Андрея Надточего. 

Последние три года служение в 
российской армии для протестантских 
церквей затруднено. Это связано и с 
реорганизацией СХВР, и с введением в 
армии нового закона о капелланстве. Об 
этом рассказал «Протестанту» прези-
дент Союза христиан-военнослужащих 
Андрей Надточий: «Чтобы в армии 
появлялись протестантские капелла-
ны, инициатива должна исходить из 
самой армии. Тогда местное армейское 
руководство вынуждено будет признать: 
«У нас есть протестанты. Им нужен 
капеллан». Пока в воинских частях 
протестантских верующих единицы, 
и посылать туда капелланов смысла не 
имеет, не пришло время. Нужно, чтобы 
в армии служило примерно два-три 
процента протестантов, тогда можно 
будет говорить и о протестантских 
капелланах». 

Несмотря на большие трудности, 
испытываемые в последнее время 
Союзом, большинство членов организа-
ции не оставили служение: где возмож-
но, в воинских частях продолжается 
проповедь Евангелия, но в основном (и 
это теперь приоритетное направление 
в деятельности СХВ) акцент делается на 
взаимодействии с молодежью — орга-
низуются семинары для призывников, 
лагеря для подростков. 

Пастор Александр Байдак пред-
ложил делегатам участвовать в органи-
зации кадетской христианской лиги, 
которая будет направлена на работу с 
подростками от 12 до 18 лет, чтобы го-
товить их к служению в армии. Его под-
держали верующие военные из Англии 
и Украины, которые стали почетными 
гостями на российском съезде. 

Андрей Надточий подытожил: «В 
целом, можно констатировать, что ни в 
одной российской конфессии нет отдела 
по работе с Вооруженными Силами. За 
двенадцать лет служения в СХВР мы 
научились воспринимать друг друга 
как одно тело во Христе Иисусе, хотя все 
мы из разных церквей. У нас никогда 
не возникало споров относительно 
конфессиональной принадлежности. 
Поэтому любая церковь может к нам 
обратиться. Всем, у кого есть вопросы 
относительно армии, мы готовы помочь 
найти ответы».

>«Ðîññèÿ — çà æèçíü! Ðîññèÿ — áåç àáîðòîâ!»<
Òåêñò Þëèè Çàéöåâîé, «Áëàãîâåñò-èíôî»
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  В Москве прошла межрегиональная 
акция в защиту нерожденных детей 
«Россия — за жизнь! Россия — без 
абортов!». Приурочена она была к 
Международному дню защиты детей. 
Организатором акции стали медико-
просветительский центр «Жизнь», 
молодежные организации «Светлая 
Русь» и «Георгиевцы!» при поддерж-
ке Комиссии по делам молодежи при 
епархиальном совете РПЦ города 
Москвы.

Цель акции: привлечь внимание 
общества к бесправному положению детей, 
находящихся еще в утробе матери, кото-
рых взрослые могут уничтожить в любой 
момент. В 123 странах мира аборты либо 
полностью запрещены, либо допускаются 
только при угрозе для жизни или здоровья 
матери! 

Перед началом акции прошла 
пресс-конференция, участники которой 
говорили о возможном запрете абортов, 
о внесении изменений в законодатель-
ство, о моральном и этическом аспектах 
данной проблемы. На пресс-конференции 
выступили — председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви и 
общества протоиерей Всеволод Чаплин, 
руководитель Синодального отдела по 
взаимодействию с Вооруженными Сила-
ми и правоохранительными органами 
протоиерей Димитрий Смирнов, руко-
водитель центра «Жизнь» и координатор 

акции «Россия — за жизнь! Россия — без 
абортов!» священник Максим Обухов, а 
также радио— и телеведущая Тутта Ларсен 
(Татьяна Романенко).

По словам отца Всеволода, сейчас 
развернулось мощное общественное 
движение против абортов, которое ини-
циировано не сверху, «не через церковную 
систему», а снизу; основные участники 
акций — молодые люди, которые неравно-
душны к проблеме абортов. Говоря о необ-
ходимости изменения законодательства 
об абортах, отец Всеволод подчеркнул, 
что не следует выступать за немедленный 
запрет абортов, однако ряд предложе-
ний кажется ему вполне разумным. Так, 
необходимо пресечь практику (кроме 
крайних случаев) хирургического преры-
вания беременности за счет государства. 
Налогоплательщики, которые выступают 
против абортов, имеют право не участво-
вать в финансировании этих операций. А 
государственные деньги, которые сейчас 
тратятся на аборты, следует направить на 
поддержку семьи. Стоит также изменить 
подход к оценке медучреждений, измеряя 
их эффективность не количеством сде-
ланных абортов, а числом сохраненных 
детских жизней и т. д.

Предложения для законодателей вы-
сказал и отец Димитрий Смирнов. По его 
словам, необходимо запретить рекламу 
абортов, изъять абортивную отрасль из 
ведения Министерства здравоохранения, 
сделать аборты платными, не отменяя при 
этом медицинский контроль за их про-
ведением, строго запретить аборты после 
определенных сроков, а также использова-
ние «трупов убитых младенцев» для изго-

товления косметики. Перечисляя необхо-
димые поправки к законодательству, он 
подчеркнул, что это должен быть «поэтап-
ный процесс, который должен завершить-
ся полным и категорическим запретом на 
убийство детей». В деле предотвращения 
абортов отец Димитрий наиболее эффек-
тивной считает правильную пастырскую 
работу. Говоря о своем церковном приходе 
как об «одном из самых крупных в мире», 
он сообщил, что в числе его «пасомых» — 
множество многодетных семей, а пробле-
ма с абортами решена. 

О пастырской, психологической и 
материальной поддержке, которую оказы-
вают будущим матерям в консультатив-
ных центрах «кризисной беременности», 
рассказал священник Максим Обухов. Он 
посетовал на то, что таких центров в нашей 
стране, в отличие от западных государств, 
немного и в России они находятся в госу-
дарственном ведении. 

Рассуждая о последствиях запрета на 
аборты, который уже вводился в СССР в 
сталинские годы и привел к росту женской 
смертности, отец Димитрий считает воз-
можным положить на чаши весов мил-
лионы изгнанных из материнской утробы 
младенцев и тысячи погибших от крими-
нальных абортов женщин. Священник 
сравнил предсказуемый риск криминаль-
ного аборта с риском любого преступника, 
замышляющего противозаконное. 

Беременная Тутта Ларсен, которая, по 
ее словам, пришла на пресс-конференцию 
не только в качестве телеведущей, но 
и чтобы «воочию представить радость 
материнства», видит проблему абортов 
масштабно — через призму общественного 
отношения к материнству, детству и семье. 
Этим вопросам она посвящает некоторые 
свои теле— и радиопередачи, которые при-
ходится с трудом «пробивать» у руковод-
ства СМИ. 

В рамках просвещения молодежи в 
отношении абортов, отец Димитрий пред-
ложил ввести в школах специальный урок. 
Отец Максим предложил включить курс о 
традиционной семье в программу «Основы 
православной культуры». Отец Димитрий 
мечтает о «возврате назад, в докоммуни-
стическую эпоху, когда женщина рожала в 
среднем пять-семь детей».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ СЧИТАЕТ, ЧТО 
РОССИЙСКИМ ДЕЯТЕЛЯМИ КУЛЬТУРЫ 
НУЖНО БЫТЬ СКРОМНЕЕ

ДЕЛЕГАТЫ СЪЕЗДА СХВР

« Ï î  ô à ê ò ó »

>«Òû Îñîáåííûé» ïðîøåë îñîáåííî!<
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  День защиты детей в наше время 
нужен не только детям, но и их 
родителям.

1 июня должен проходить по-
особенному, как это и произошло 
в московском библейском центре 
«Слово жизни». Детский праздник «Ты 
Особенный» собрал более шестисот 

детей, а были еще и их родители. 
Организовали праздник Библейский 
центр «Слово жизни» и благотвори-
тельный фонд «Рука помощи» при 
участии управлений социальной за-
щиты населения различных округов 
Москвы. 

Дети-христиане центра «Слово 
жизни» подарили праздник своим 
сверстникам из малообеспеченных и 
неполных семей, детям-инвалидам и 
ребятам из детского дома. Все зри-

тели искренне радовались, глядя на 
шоу мыльных пузырей, на веселых 
клоунов, фокусы профессионального 
иллюзиониста, участвуя в забавных 
играх. Свое творческое мастерство 
показали христианские коллективы 
— группы «Simple Staff» и «Катюша», 
танцевальное трио из студии «Saved», 
команда «Тинэйджеров» и другие 
ребята, причем практически все вы-
ступающие являются победителями 
различных конкурсов и фестивалей. 

В течение всего действа ведущие 
регулярно призывали всех присут-
ствующих обратиться к своим со-
седям по зрительному залу и сказать 
ободряющие слова: «Ты — особенный! 
Ты особенный, потому что Бог любит 
тебя!» 

По окончании праздника каж-
дый ребенок получил небольшой 
подарок, а участникам концерта были 
вручены почетные грамоты. 

О важности таких встреч газете 
«Протестант» рассказали ее организа-
торы.

Ìàòòñ-Îëà Èñõîåë, ïàñòîð öåðê-
âè «Ñëîâî æèçíè»:

— Нуждаются ли российские дети в 
защите? 

— Сегодня эта тема важна, как 
никогда раньше. В каждом поколении 

существуют свои вызовы. Сейчас мно-
гие родители очень заняты. Стати-
стика фиксирует большое количество 
брошенных детей. Нам надо говорить 
о ценности каждого ребенка перед 
Богом и в обществе. Как церковь мы 
должны быть активными в служении 
детям. И сегодняшний праздник как 
раз из этой серии. Государство делает 
свою часть, а мы — свою. Хорошо, ког-
да эти части соединяются и вылива-
ются в совместные проекты.

Ïåòð Ïðåëèí, äèðåêòîð áëàãîòâî-
ðèòåëüíîãî ôîíäà «Ðóêà ïîìîùè»:

— Мы изначально хотели пода-
рить детям праздник, радость, проде-
монстрировать нашу любовь, дать им 
возможность проявить себя. Управа 
Алексеевского района и других райо-
нов Москвы активно участвовали в 
проведении сегодняшнего праздника 

— Нужно ли защищать детей, и если 
нужно, то от кого?

— Наша родительская любовь 
должна оберегать детей. И самая 
лучшая защита для них — это любя-
щие их родители. Дети же смотрят на 
взрослых, подражают нам. В конце 
концов, они станут взрослыми и 
будут жить дальше. Очень многое 
зависит от нас, взрослых, от того, как 
мы относимся к детям, как их воспи-
тываем…

>Ñëàâÿíñêèé ôîðóì èñêóññòâ 
çà íðàâñòâåííûå èäåàëû<
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî ïðåññ-ñëóæáû Ôîðóìà 
«Çîëîòîé âèòÿçü»
 

»  Первый Славянский форум искусств 
«Золотой витязь» в течение месяца 
проходил в Москве. Лейтмотивом 
всех мероприятий в рамках фести-
валя стали слова «За нравствен-
ные идеалы, за возвышение души 

человека». Программу «культуры 
созидающего духа» нес этот форум 
искусств, посвященный 65-летию 
Великой Победы и Дням славянской 
письменности и культуры. Форум 
проходил по благословению Святей-
шего Патриарха Кирилла и при под-
держке Совета Федерации, Мини-
стерства культуры, Правительства 
Москвы, Союза кинематографистов.

В Москве состоялось более 350 ме-
роприятий, посвященных кино, музыке, 
литературе, изобразительному и русско-
му боевому искусствам, театральным и 
фольклорным программам. Благодаря 
поддержке Совета Федерации в тридцати 
российских регионах удалось провести ре-
гиональные форумы «Золотого витязя». Свои 
приветствия в адрес гостей и участников 
форума направили Президент России Дми-
трий Медведев и другие официальные лица. 
Программы первого Славянского форума 
искусств «Золотой витязь» также прошли в 
Польше, Сербии, Черногории и во Франции. 

Одним из главных событий форума 
стало создание Союза деятелей славян-
ской культуры России. Его учредителями 
стали представители различных видов 
искусства: художник Александр Шилов, 
писатель Валентин Распутин, дирижер 
Владимир Федосеев и кинорежиссер 
Николай Бурляев.

>ÐÀÈ 
îòêðûëñÿ<
Òåêñò Èãîðÿ Àëåíèíà
 

»  В Москве состоялось торже-
ственное открытие Русско-
американского института 
(РАИ). На церемонии открытия 
присутствовали многочислен-
ные российские и зарубежные 
гости. Церемонию вел прези-
дент института Джон Бернбаум. 
2010 учебный год стал для РАИ 
четырнадцатым, а в этом году 
состоится девятый выпуск сту-
дентов.

С приветственным словом к 
присутствующим обратился предсе-
датель Московской городской думы, 
член консультационного комитета 
РАИ В. Платонов. В своем выступле-
нии он отметил важность задачи по 
созданию христианского гуманитар-
ного института именно в Москве. 

Заместитель председателя 
Отдела внешних церковных связей 
Московского Патриархата и пред-
ставитель Митрополита Иллариона 
отец Дмитрий в своем выступлении 
выразил радость, что «сегодня такое 
замечательное образовательное 
учреждение обретает новые возмож-
ности для расширения своей образо-
вательной деятельности». 

Особую благодарность за содей-
ствие во время строительства зда-
ния президент РАИ Д. Бернбаум, вы-
разил префекту Северо-Восточного 
административного округа И. Рабер. 
В своем приветственном обращении 
Ирина Яковлевна сказала: «В нашем 
округе сегодня существует трид-
цать четыре института и колледжа. 
Некоторым из них больше ста лет. 
Сегодня наши молодые люди с 
большим интересом относятся и к 
американской культуре, и к амери-
канскому образованию, и к амери-
канскому образу жизни, поэтому 
возможность получить образование 
на территории своего округа в столь 
уважаемом учебном заведении будет 
служить развитию наших отноше-
ний».

Среди выступавших также был 
заместитель посла США в России 
Эрик Рубин, назвавший открытие 
Русско-американского института 
символом нового этапа в отношени-
ях между Россией и Америкой.

В заключительной речи глава 
РОСХВЕ, член Общественной палаты 
при президенте России епископ 
С. Ряховский передал поздравления 
по случаю открытия РАИ от главы 
Общественной палаты академика 
Е. Велихова.

ХIХ Международный кинофорум 
«Золотой витязь» походил в рамках Сла-
вянского форума. Его программу состави-
ли более 200 фильмов из 31 страны мира. 
Гран-при фестиваля получил фильм 
Владимира Хотиненко.

На первом Славянском литератур-
ном форуме, где почетным председате-
лем стал Валентин Распутин, прошла це-
ремония вручения наград мероприятия. 
Состоялось более пятидесяти творческих 
встреч с участниками форума в книжных 
магазинах, библиотеках, гуманитарных 
вузах российской столицы.

В рамках первого Славянского 
форума изобразительного искусства 
работало девять выставок известных 
художников. Золотыми медалями имени 
А. А. Иванова «За выдающийся вклад в 
развитие изобразительного искусства» 
были награждены Александр Шилов и 
Дмитрий Белюкин. 

ДЕТСКОМУ СМЕХУ — ДА!

В программе первого Славянского 
музыкального форума «Золотой витязь» 
состоялось около тридцати концертов в 
Москве, российских регионах, а также в 
Варшаве и Кракове.

В завершении форума «Золотой 
витязь» выступил духовник фестиваля 
протоиерей Владимир Волгин. Священ-
ник обратился к деятелям культуры 
со словом — следовать евангельскому 
призыву: быть светом для мира и солью 
для земли, возвышать искусством чело-
веческую душу, направлять ее к идеалам 
христианской нравственности, призы-
вать к покаянию мир, «погрязший во зле, 
ненависти и глубочайшем эгоизме».

Ïðåçèäåíò Ñëàâÿíñêîãî ôîðóìà 
èñêóññòâ Íèêîëàé Áóðëÿåâ îòâåòèë íà 
âîïðîñû ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

— Что было для вас самое трудное за 
девятнадцать лет проведения «Золотого 
витязя»? 

— Инерция властей предержащих, 
которые не понимали роли культуры 
в жизни нашего народа. Надо было их 
убеждать, по крохам вымаливать под-
держку, хотя они должны были, в первую 
очередь, поддерживать духовную жизнь 
народа и культуру, — это было самое 
трудное. Именно идеология «Золотого ви-
тязя» — «За нравственные идеалы, за воз-
вышение души человека» — и поможет 
России выстоять, подняться, укрепиться, 
очистится и жить по заповедям. 

— Трудно ли в нашей стране бороться 
за душу человека? 

— Это было трудно во все времена. 
Гоголь еще говорил, что в его время шел 
самый главный бой за душу человека. 
Этот бой и сейчас продолжается. Нашим 
властям важно более отчетливо прово-
дить линию добра и поддерживать не 
всех подряд, а только позитивные силы. 
Поэтому хотелось пожелать высокопо-
ставленным людям — поменьше гор-
дыни и собственных амбиций. Каждый 
человек должен начинать со слов: «Не 
мне, не мне, Господи, но имени Твоему 
дай славы!» Нас же заносит, мы же все 
гордые — актеры, режиссеры, художни-
ки. Нужно быть скромнее и понимать, 
что все, что ты делаешь, это малая часть 
того, что нужно делать для России.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ëèíû Ïàñòàðñ
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Иисус сказал: «Я есмь истинная 
виноградная Лоза, а Отец Мой — Ви-
ноградарь; всякую у Меня ветвь, не 
приносящую плода, Он отсекает; и 
всякую, приносящую плод, очищает, 
чтобы более принесла плода. ...Пре-
будьте во Мне, и Я в вас. Как ветвь 
не может приносить плода сама со-
бою, если не будет на лозе, так и вы, 

Отпавшие от Лозы…

если не будете во Мне. Я есмь Лоза, 
а вы ветви; кто пребывает во Мне, и 
Я в нем, тот приносит много плода; 
ибо без Меня не можете делать 
ничего» (Иоан 15:1,2,4,5).

Пребывание на лозе... Только пред-
ставьте себе, что могло бы случиться с 
веточкой, если бы она отломилась от 
лозы виноградной?.. Иисус сравнил 
Себя с виноградной лозой, являющейся 
стержнем, на котором мы держимся, 
смыслом, из-за которого мы можем 
назвать себя христианами... А самое 
главное, мы можем приносить плод 
только в том случае, если будем хорошо 
прикреплены к Лозе-Христу. 

Жизненный сок лозы питает все 
ее ветви, приносящие плод — вкусные 
виноградные гроздья, которые несут 
жизнь! Не зря ведь Иисус для сравнения 
использовал образ виноградной лозы... 
Учеными доказано, что в винограде со-
держится множество ценных веществ, 
так что если мы регулярно будем упо-
треблять в пищу виноград, то не только 
продлим себе жизнь, но и сохраним 
молодость нашего организма. 

Мы — те, кто последовали за Иису-
сом, — просто обязаны быть прилеплен-
ными к Лозе, несущей жизненные соки, 
если, конечно, хотим приносить добрый 
плод в своей собственной жизни и в 
жизни других людей. 

Понимаем ли мы, что значит быть 
на Лозе, быть к ней прилепленными? 
Что нас связывает или может связывать 
с соками, несущими жизнь? Для при-
мера — еще одна иллюстрация. Муж и 
жена. Если они не будут между собой 
иметь интимной близости, то жена ни-
когда не забеременеет. Сок от мужчины, 
который несет жизнь, не сможет попасть 
в женщину для зачатия плода...

Пребывать на Лозе — это означает 
иметь близкие интимные взаимоот-
ношения с Иисусом. И чем больше мы 
будем привязаны к Лозе, тем больше 
плода будет в наших жизнях и жизнях 
тех, кому мы станем служить. Бли-
зость со Христом — это молитвы Богу, 
изучение и размышление над Словом с 
помощью Духа Святого, пребывание в 
Божьем присутствии через поклонение 
Ему, пребывание в Господней Славе и 
преображение от Славы в Славу через 
созерцание Славы Отца… 

Что происходит, когда мы отпадаем 
от Лозы (это может быть процессом, в 
том числе, постепенным). Переставая 
пребывать в Божьем Слове, нерегулярно 

«Я ЕСМЬ ЛОЗА, А ВЫ ВЕТВИ; КТО ПРЕБЫВАЕТ 

ВО МНЕ, И Я В НЕМ, ТОТ ПРИНОСИТ МНОГО 

ПЛОДА…» (ИОАН 15: 5).

общаясь с Господом, мы увядаем и, в 
конце концов, засыхаем, лишаясь живи-
тельного сока Лозы. Что делает садовник 
с сухими ветвями, которые как балласт 
висят на лозе? Он их отсекает, а полуза-
сохшие очищает, чтобы со временем они 
смогли принести много плодов.

Сегодня некоторые так называемые 
церкви и миссии представляют собой 
эти самые сухие ветви, которые не при-
леплены к Лозе. Тем самым они отдели-
ли себя от источника жизни и лишились 
жизненного сока. И вместо того, чтобы 

искать причину и «бить во все колокола», 
изо всех сил пытаясь восстановить эту 
утраченную жизнь, христиане начи-
нают искать заменители, чтобы как-то 
держаться «на плаву», чтобы не ударить 
лицом в грязь. Тогда и начинается само-
деятельность, то есть деятельность пло-
ти или плотского человека, который, по 
сути, должен быть распят на Кресте. Но 
поскольку он не прикреплен к Лозе, то 
создает видимость за счет своей якобы 
христианской активности или внешних 
ограничителей… Если в нашей жизни 
нет доброго плода, а показать его надо, 
то мы придумываем всякого рода атри-
бутику или традиции, которые смогут 
стать тем самым плодом (ненастоящим) 
и отделить нас от мира.

Во многом внутренние пробле-
мы в церквах начинаются с внешнего. 
Например, с прически или одежды у 
христианок. Возможно, сестра и хотела 
бы привести свою прическу в порядок, 
но она не может себе этого позволить, 
поскольку в церкви у них это запрещено 
или вообще не принято. Я часто сталки-
ваюсь с такими ситуациями, когда мо-
лодые христианки хотели бы закрасить 
седину, но боятся, что скажут пожилые 
братья или старшие сестры, которые 
следят за порядком.

Женщина, которая предназначена 
быть венцом и украшением для мужа 
своего, должна убого одеваться и это назы-
вается — «как прилично святым». Одежда, 
демонстрирующая полную безвкусицу, 
всякое отсутствие прически и макияжа, 
который хоть как-то мог бы освежить 
уставшую кожу женщины, — это стандар-
ты красоты в некоторых церквах. 

Отдельный разговор о платках… 
Их одели практически на каждую 
сестру, как показатель святости и 
чистоты. Отдельные христианки даже 
спят в платках, а некоторые получают 
«откровения» якобы от Бога о том, что 
«если придет Иисус и застанет меня не в 
платке, то я останусь на земле, лишен-
ная неба». Кое-кто из братьев до сих пор 
считает, что галстук указывает в ад или 
на достоинство мужское... Такие «от-
кровения» не находят подтверждения в 
Священном Писании. Многое зависит от 
того, насколько руководители той или 
иной церкви начитанны и образованны. 
Есть и такие случае, когда некоторые 
служители таким образом держали под 
контролем паству, прикрывая собствен-
ный грех или отступление.

Если вы внимательно прочитаете 
1 Послание Коринфянам, глава 11, стих 

17, то увидите, зачем Павел говорил о 
покрывалах: «Но, предлагая сие, не хвалю 
[вас], что вы собираетесь не на лучшее, а 
на худшее». Разве Иисус оставлял запо-
ведь — надевайте платки? Не сказал ли 
Он, что Любовь, Его настоящая Любовь, 
и есть наше отличие от этого мира.

Споры о том, покрывать христиан-
кам голову в церкви или нет, ни к чему 
не приведут, добрым же плодом станет 
наша жизнь по духу. Кстати, Коринф-
ская церковь из-за споров распалась, 
они уделяли много внимания внешней 
атрибутике, вместо того чтобы концен-
трироваться на очищении сердец. 

Как часто под покрывалами скрыва-
ются «рожки» в виде осуждения, клеветы, 
зависти, гордости, пренебрежения друг 
другом, раздражения, ненависти... Список 
можно продолжить. Если бы покрывала 
спасали, как об этом учат некоторые, 
то жизнь таких сестер была бы святой. 
Иисус сказал, что омывать надо внутрен-
ность чаши, то есть свое сердце, ведь 
оттуда исходят распри, споры, клевета, 
ненависть, убийства. Не платок спасает, 

«Ðàçâå íå çíàåòå, ÷òî âû õðàì Áîæèé, è Äóõ Áîæèé æèâåò â âàñ? Åñëè êòî 
ðàçîðèò õðàì Áîæèé, òîãî ïîêàðàåò Áîã: èáî õðàì Áîæèé ñâÿò; à ýòîò 
[õðàì] — âû» (1 Êîð. 3:16-17). Áîã äàë íàì òåëà êàê âìåñòèëèùå è íîñè-
òåëü æèçíè äóõîâíîé è òîëüêî ïî îäíîé ýòîé ïðè÷èíå ìû îáÿçàíû 
ïîääåðæèâàòü òåëî â äîëæíîì ñîñòîÿíèè.

Близится время летних отпусков. Для многих оно является единственным 
периодом в году, когда можно посвятить время полноценному отдыху и укре-
плению здоровья. Где же христиане могут отдохнуть с пользой для тела и духа? 

В урочище Широкая балка, что под Новороссийском, есть христианская 
база отдыха «Горный родник». Уже от самого названия так и веет свежестью и 
здоровьем. Умеренно влажный климат, экологически чистый воздух, родни-
ковая питьевая вода, море, солнце, смешанный лес, в котором преобладают 
можжевельник, сосна, ель, дуб, ленкоранская акация, позволяют отдыхающим 
в «Горном роднике» насладиться всеми чудесами Божьего Творения. 

Помимо естественных ресурсов «Горный родник» круглый год предлагает 
индивидуальный и корпоративный отдых, христианские молодежные лагеря, 
семейные программы, возможность проводить семинары, конференции и 
праздники. 

Профессиональная команда сотрудников «Горного родника» позаботится 
о том, чтобы ваш отдых был максимально комфортным и продуктивным. Они 
работают для того, чтобы вы отдыхали.

Àäðåñ äëÿ ñâÿçè: 353900, Ðîññèÿ, ã. Íîâîðîññèéñê, óðî÷èùå Øèðîêàÿ áàë-
êà, õðèñòèàíñêàÿ áàçà îòäûõà «Ãîðíûé ðîäíèê». Òåëåôîíû: (8617) 64-17-27, 
+7 (988) 339-9790. Ïîäðîáíîñòè îòäûõà íà ñàéòå: www.gornyrodnik.ru

Отдых с «Горным Родником»

а то, насколько сильно мы прилеплены к 
Лозе. Тогда Господь нас будет очищать, а 
мы станем приносить плоды. А плод наш 
есть святость и отделенность от мира. Под 
отделенностью от мира подразумевается 
неуподобление этому миру, неповторение 
того, что делает этот мир. Другими нас 
делает все, что разграничивает нас между 
людьми мира сего и учениками Христа.

Часто получается, что внешне мы 
стараемся выглядеть не так, как этот 
мир, а внутри наша жизнь полна зла, не-
нависти, непрощения и клеветы. В цер-
ковь вместе с покрывалами мы надеваем 
маску приличия и «святости», а когда 
возвращаемся домой, то за ненадобно-
стью снимаем с себя эту мишуру и пре-
вращаемся в самих себя. А наши дети, 
видя такое откровенное лицемерие, на 
предложение идти в церковь закрывают 
уши и сердца — они видеть не желают 

такую «церковь», которая состоит из по-
добных лицемеров.

Я люблю бывать на берегу залива; 
это также излюбленное место нашей 
молодежи. На многих из них жалко и 
одновременно страшно смотреть — они 
пьяны от спиртного и наркотиков, ведут 
себя развязно и неприлично. Среди этих 
ребят есть и дети верующих родителей. 
Это наша общая боль и беда! Если мы не 
сможем изменить ситуацию, то попросту 
потеряем наших детей. Я часто и много 
разговариваю с молодежью, они расска-
зывают мне о лицемерии их родителей, 
о непонимании, об этом им сказать прак-
тически некому. Многие из них неразбор-
чивы в связях, употребляют наркотики и 
алкоголь, они лишены всякого энтузиаз-
ма относительно церкви и вообще своей 
жизни. В таких случаях я говорю им о 
Христе, о том, что если мы последуем за 
Ним, то Он сделает нашу жизнь интерес-
ной и наполнит смыслом. Тогда депрес-
сия, зависимость, безысходность и разо-
чарование сменяются глубоким миром 
и полнотой Его присутствия, радости, 
любви, тепла и внутреннего уюта. 

Если бы мы заглянули в наши 
сердца и, покаявшись, снова прилепи-
лись к Лозе, к Иисусу; если бы жизнью 
своей мы подали детям нашим пример 
пребывания на Лозе; если бы мы жили, 

как ученики Христа, не лицемерно, а ис-
кренне следуя Его заповедям, то наших 
детей не надо было бы вылавливать бес-
полезно бродящими по улицам, они бы 
не сидели в тюрьмах, не употребляли 
бы наркотики и алкоголь. Они бы знали 
цену настоящим сексуальным отноше-
ниям, которые могут быть благословле-
ны только в браке. Наши жизни, церкви, 
дети наши изменились бы, все вокруг 
бы ожило и начало приносить плод не-
лицемерной веры. Наше пребывание на 
Лозе — это цель, в этом вся суть и смысл 
нашего существования и служения!

Что мы проповедуем в церквах? 
Чему учим? Что является для нас 
главным? Станем ли мы пребывать на 
Лозе или же будем сохранять внешнюю 
«святость», удерживая свои сердца от 
очищения? Каждый из служителей — 
попробуйте ответить на этот вопрос…

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé, Îëåãà Àñêàëåíêà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Áîðèñà Áåëêèíà
 

»  О христианском бизнесе сказано уже 
немало — и все-таки еще не все… 
Разговор с контактным лицом рос-
сийского отделения Международной 
христианской торговой палаты (ICCC) 
Борисом Белкиным продолжает тему 
этики ведения бизнеса: чем должен 
руководствоваться христианин-
предприниматель — откровением от 
Бога или бизнес-планом, хорошо ли 
быть богатым…

— Насколько нам известно, 2010-й — юби-
лейный год для ассоциации. Что было сделано за 
время существования? 

— Четверть века назад была создана 
МХТП (ICCC) — www.iccc.net. Это было виде-
ние и призвание христианского бизнесмена 
Гуннара Ольсона. ICСС помогает развитию 
бизнеса членов Торговой палаты, для них 
открываются возможности распростране-
ния информации о своей деятельности, 
осуществления локальных и международ-
ных проектов. ICСС оказывает помощь тем, 
кто оказался в кризисной ситуации, — это и 
экспертный совет, и адвокатская помощь, и 
духовные консультации, и молитвенная, и 
финансовая поддержка, и другая помощь. 

Российское отделение (ICCC Russia) 
активно заработало после московской 
конференции «К России с любовью» в 1994 
году. Членами ICCC организованы совмест-
ные предприятия и открыты филиалы в 
других странах, изданы обучающие DVD-
материалы, книги и пособия (в том числе на 
русском языке), создан Глобальный между-
народный торговый центр, функциониру-
ют национальные палаты, организована 
молодежная конференция и многое другое.  

— В свое время вы были президентом россий-
ского отделения Международной христианской 
торговой палаты (ICCC Russia). Чем вы занимае-
тесь сейчас? 

— Для активизации работы в регионах 
Международным офисом принято решение 
о создании отделений Палаты в террито-
риальных округах России — www.iccc.ru. Я 
продолжаю консолидированную работу в 
центральном регионе.  

— Связана ли ваша деятельность в бизнесе с 
христианством?

— Многие успешные бизнесмены с 
мировым именем, применяя христианские 
принципы, добились потрясающих резуль-
татов. Библейский фундамент мудрости 
работает! Нужно строить работу предприя-
тия в полном соответствии с христиански-
ми принципами. Программный продукт 
«Система электронного документооборота» 
(www.gcpo.ru) — это результат деятельности 
предприятия, на котором я работаю, он не 
связан напрямую с христианством. Слу-
жение ICCC — это скорее международный 
клуб христианской бизнес-сети.   

— Насколько в ICCC вы руководствуетесь 
видением от Бога? Или главное для вас — бизнес-
план?

— У нас есть видение, где записаны 
цели и задачи. ICCC — это высокоуровне-
вая международная организация, которая 
работает по четко установленному регла-
менту. К примеру, на одной из наших конфе-
ренций, которая проходила в Израиле, 
было подписано соглашение между ICCC, 
правительством Израиля и четырьмя 
африканскими государствами на уровне 
премьер-министров. В России у нас тоже 
есть контакты на уровне федерального и 
регионального правительства. 

— А молодым людям как распознать — это 
их дело или нет?

— Пусть попробуют. Если получится — 
значит, это их призвание. Прогнозы в этом 
деле бесполезны. Обычно человек получает 
настоящее длительное благословение от 
предпринимательства при условии, что 
он занимается любимым делом и целиком 
посвящен этому процессу. Специалисты, 
собранные в одном проекте, достигают 
значительно большего результата, чем само-
стоятельная активность одного широкопро-
фильного профессионала.

— Должен ли христианин получить открове-
ние, прежде чем начать свой бизнес?

— Откровение в чем проявляется? В 
каком-то понятном плоде, в явном намеке 
с небес, в подсказке со стороны и т. д. Вот 
прошел путь: зарегистрировал пред-
приятие, получил откровение от Бога, 
Господь показал место «твоей земли», где 
ты зарабатываешь. Ты оказался успешен и 
«принес» этот успех в свою семью, в семьи 
подчиненных, в налоговую систему своего 
города, — вот это явный успех. Если его 
нет, значит, этот бизнес не для тебя или 

Призвание быть бизнесменом

БОРИС БЕЛКИН СЧИТАЕТ, ЧТО ГЛАВНОЕ 
ДЛЯ БИЗНЕСМЕНА-ХРИСТИАНИНА — 
НЕ ОТПАСТЬ ОТ ГОСПОДА

ЭТИ БИЗНЕСМЕНЫ ВЕРЯТ ВО ХРИСТА

тебе нужно другое откровение. Могу при-
гласить к партнерству программистов, ди-
зайнеров, начинающих и профессионалов 
в иных областях. Каждый месяц мы по-
лучаем молитвенный бюллетень, письмо-
обращение от президента МХТП, различ-
ные бизнес-предложения для российских 
христиан-предпринимателей. Мы можем 
отправить ваш запрос или встречное пред-
ложение в другие национальные палаты 
для партнерства. Возможности МХТП 
нужно использовать в полном объеме для 
максимального благословения. 

— Борис Моисеевич, вы были верующим, когда 
начали заниматься бизнесом?

— Нет. Когда уверовал, у меня все по-
менялось, поскольку изменились жизнен-
ные ценности. Между прочим, это плохо 
сказалось на бизнесе. Не знаю ни одного 
бизнесмена, чей бизнес после покаяния 
пошел бы в гору. Представьте: вы работаете 
в бизнесе, у вас есть принципы — выжи-
мать из подчиненного максимум дохода, 
эксплуатировать машины и механизмы на 
грани возможного и т. д., то есть не всегда 
честные и корректные с христианской 
точки зрения. Во время спасения Господь 
изменяет каменное сердце человека на пла-
тяное. У покаявшегося появляется любовь к 
ближнему, человек очищается, а в бизнесе 
такого не происходит. Когда христианин 

начинает свое дело, у него появляются про-
блемы, поскольку в окружающем мире есть 
ситуации, которые невозможно пройти без 
конфликтов, так что каждый раз приходит-
ся проверять свои базовые христианские 
ценности.

— Возможен ли в России честный бизнес?
— Нужен! Но не всегда получается. Вы 

же помните, что «Господь поругаем не бывает» 
(Гал. 6:7), в любом случае будет какая-то 
награда. Как заранее можно знать, станет ли 
ребенок великим, например, пианистом? 
Трудолюбием можно многого достичь. 
Можно ли научиться вести бизнес? Навер-
ное, чему-то можно обучиться, но больших 
высот достигают те, у кого-то изначально 
есть дар к бизнесу. Конечно же, экономи-
ческая система в разных странах не может 
быть идеальной. Политики также не всегда 
честны. И обычному бизнесмену для полу-
чения выгоды так хочется нарушить закон! 
Но предпринимателю-христианину очень 
важно быть честным перед Господом во 
всех своих делах. Если ты допустишь ком-
промисс в жизни, то следующая ступень 

будет грехопадением, а потом произойдет и 
потеря Божьего благословения.  

— Много ли вы жертвуете?
— Стараюсь. Во-первых, на строитель-

ство Дома молитвы. Во-вторых, на оплату 
проведения конференций: встреча гостей, 
перелет, проживание... В-третьих... Господь 
все знает. Десятину нельзя считать жертвой, 
это оплата условия благословения. Но это 
не то, о чем следует переживать. За цифры 
не следует волноваться. Все в руках Божьих 
и под Его контролем. Думаю, что я недоста-
точно жертвую.

— Часто ли вам приходилось сталкиваться с 
завистниками?

— Мы хоть и верующие, но все еще греш-
ные люди. Если говорить о нормальном 
отношении, то понадобится время, чтобы 
в России уважали за честно нажитое богат-
ство, как это происходит на Западе. Хотя и 
в Германии говорят про своего партнера: 
«Он неприлично богат», значит, у людей 
есть какая-то планка в сознании и в оценке. 
Зависть никого не украшает! Сам факт 
богатства не всегда и не всеми понимается 
однозначно. 

— Недавно услышала в церкви такие слова: 
«У святых — Библии, а у грешников — деньги». 
Почему праведники небогаты?

— Мы же с собой на небо ничего не возь-
мем — из праха пришли, в прах и уйдем. 
Поэтому, сколько бы у нас ни было денег, 
хвалиться нечем. У кого больше денег: у 
людей спасенных или у неспасенных? 
Вопрос спорный. Посмотрите на США, 
долгое время эта страна была одной из 
самых христианских стран, и ее величие 
было основано на христианских ценностях. 
В России в этом смысле еще рано подво-
дить итоги. У нас христиане в бизнесе не 
больше пятнадцати лет, это, согласитесь, 
не срок. Когда у нас будет накоплен опыт 
поколений, как, скажем, у Генри Форда или 
у наших партнеров из других стран, где не-
сколько поколений передавали принципы 
ведения бизнеса по христианским канонам, 
вот тогда и посмотрим.

— Стоит ли надеяться, что Бог чудесным об-
разом даст денег христианину, который честно 
живет и отдает десятину?

— Пути Господни неисповедимы. Он как 
угодно и любым способом может послать 
благодать, но если человек праведен, то ему 
и деньги не нужны. Для жизни, конечно же, 
нужны! Но вопрос это не главный, — спасе-
ние дороже!

— Что такое деньги?
— Нейтральный механизм. Важно, в 

чьих руках они находятся, кому служат.

— А у вас просят денег?
— Я даже иногда даю. Отказываю, когда 

не чувствую побуждения от Господа. Спра-
ведливости ради скажу, что когда читаю 
лекции в разных городах и весях, ко мне 
подходят люди и дают денежные купюры 
со словами: «Хочу получить благословение 
на ведения дела, вот финансовая благодар-
ность». Принимаю эти дары с признательно-
стью, поскольку не просил, а меня благо-
словили. В христианском мире понимание 
разницы между твоим карманом и моим 
нет, мы одно тело во Христе, следователь-
но, у нас один карман. От того, что кому-то 
жертвую, у меня не уменьшается. «Ныне ваш 
избыток в [восполнение] их недостатка; а после 
их избыток в [восполнение] вашего недостатка, 
чтобы была равномерность» (2 Кор 8:14).

— Что главное для бизнесмена-христианина?
— Не отпасть от Господа. Никакая види-

мая причина — наличие или отсутствие 
денег, честность или подлость сотрудников, 
кратность или льготность налогообложе-
ния, политический или экономический 
климат — не должны смещать фокус верую-
щего бизнесмена с Господа. От того, сколько 
я имею дорогих машин, не зависит мое 

доброе имя или положение перед Богом. 
Для кого-то благосостояние — это показа-
тель, поэтому стараюсь соответствовать, 
покупаю дорогие вещи, но не соревнуюсь, 
это не цель. 

— Сейчас многие, даже христиане, берут 
кредиты. Как вы к этому относитесь?

— Писание по этому поводу говорит 
конкретно, что если ты заемщик, то стано-
вишься рабом того, у кого взял: «Богатый 
господствует над бедным, и должник [дела-
ется] рабом заимодавца» (Прит 22:7). Я беру 
кредиты, но при этом руководствуюсь 
принципом — нельзя брать больше, чем ты 
в состоянии потом отдать. Это основывается 
на голой математике. «По вере» кредиты 
берут неумные люди, их искренне жалею. 
В действительности, если честно подсчи-
тать результат займа, то получится, что сам 
остался с нулем, а доход ушел кредитору. 
Постарайтесь найти лучший вариант, без 
кредитных ресурсов.

— Как вы относитесь к тому, что христиане 
участвуют в сетевом маркетинге?

— Многоуровневый маркетинг хорош 
только тем, что выстраивает структуру под-
чиненности. Один из великих как-то ска-
зал: «Там любят до тех пор, пока ты делаешь 
заказы». Моя жена работает в МЛМ «Мэри 
Кэй», это тоже сетевая, но не христианская 
система. Хотя, например, сама Мэри Кэй Эш 
была яркой христианкой, и в ее компании 
даже после смерти основательницы при-
держиваются христианских принципов, но 
все-таки компания никакого отношения не 
имеет к церкви. Правильные общепонятные 
утверждения, что МЛМ никогда не заменит 
церковь и МЛМ нельзя применять в жизни 
церкви. Работать в сетевом маркетинге 
можно только при условии, если структура 
не нарушает христианские ценности и 
построена на здравом принципе продаж, 
а не построении самой структуры. Когда 
ремонтники ходят на работу на тракторный 
завод, они же не возмущаются, что это не-
христианское предприятие. Так и сетевой 
маркетинг вполне может быть нормальным 
видом деятельности.

— Какой совет вы могли бы дать христиа-
нам, которые решили начать свой бизнес?

— Учиться, учиться и еще раз учиться. 
Сначала постойте рядом с мастером, поучи-
тесь у него. Если получите откровение, 
что это ваш бизнес, то можно и начинать. 
Обязательно получите благословение 
от того, у кого работали. Ученик всегда 
должен быть лучше мастера. Учитель важен 
в жизни каждого человека. На одном из 
семинаров наиболее высокооплачиваемый 

и востребованный бизнес-консультант в 
мире, христианин Питер Дэниэлс спросил 
слушателя: «Ты где учишься? Твой препода-
ватель богатый человек?» Ответ был таким: 
«Нет, он бедный…» — «Так чему же он тебя 
может научить?!» Это подход без диплома-
тии. Скажите, пошли бы вы в ученики к 
олигарху Абрамовичу? Думаю, что многие 
положительно бы ответили на этот вопрос. 

Консультантам МХТП часто приходится 
разбирать конкурентные споры. Сложность 
сегодняшней ситуации еще и в том, что 
образование не поспевает за технологиями. 
Но у бизнесмена-христианина есть учебник 
на все времена — Библия, если ее читать 
с верой и с чистым сердцем, то откроют-
ся такие знания, которых не найти ни в 
одном светском учебном пособии. А если 
бизнесмен-христианин станет общаться с 
Духом Святым, будет послушен Господу, то 
может станет таким же успешным бизнес-
меном, каким в свое время был библейский 
Иосиф… Будьте успешны! Пребывайте с 
Господом!

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант интервью 
на портале: www.Protestant-Press.com/8/613-1.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  Когда слышишь название «Дом хле-
ба», то инстинктивно представляешь 
гостеприимный дом, где выпекают 
ароматный хлеб, который, согласно по-
словице, сердце человеку укрепит; ну 
а хозяина этого дома — наверное, как 
радушного хлебодара. Так оно и есть, 
когда мы говорим о славянской церкви 
из американского города Сакраменто 
«Дом хлеба» и о пасторе Александре 
Шевченко. Только церковь выпекает 
не физический хлеб, который всему 
голова, а хлеб духовный, без которого, 
как верно подметила другая народная 
мудрость, все приестся. Такое одно-
значное название, как «Дом хлеба», 
церковь и ее пастора обязывает ко 
многому: во-первых, к донесению 
чистого Божьего хлеба, без примесей 
и мякины; во-вторых, не к закваске 
фарисейской, а к боговдохновенному 
служению наипаче своим по вере, а 
потом и всему миру и много еще к чему. 
Пастор Александр Шевченко в откро-
венном разговоре с «Протестантом» не 
только рассказал об устроении «Дома 
хлеба», но и дал оценку «хлебному» 
славянскому христианству Америки, 
поделился тем, как, имея откровение 
от Бога, не разочароваться, если вдруг 
тебя не послушают или не поймут.

— Александр, что сегодня представляет 
собой славянско-евангельское движение в 
Америке?

— По моему мнению, большая и сложная 
комбинация факторов сформировала это 
движение таким, каким оно сегодня явля-
ется. Это и советское прошлое, которое на-
ложило неизгладимый отпечаток на нашу 
культуру и ментальность. Это и демократи-
ческая культура, которая развита в Амери-
ке, может быть, даже чересчур, поскольку 
служит она не столько распространению 
Благой Вести, сколько сохранению каких-то 
своих мировоззренческих традиций. За-
метно, что большие усилия предпринима-
ются для сохранения нашего этнического 
русского, украинского богословия, взглядов 
и отношения к жизни. Я считаю, мы отстаем 
от того, как развивается евангельская цер-
ковь в бывшем СССР. Там церковь больше 
открыта к контактам с обществом, а здесь, 
в силу языкового и культурного барьера, 
церкви находятся в некоей изоляции от 
того, что происходит в обществе. Таково мое 
понимание ситуации. 

— Пастор Александр, в связи с этим сле-
дующий вопрос: по некоторым оценкам в США 
проживает примерно пять миллионов русско-
язычных американцев и только порядка пяти 
процентов из них — христиане. Кто должен 
думать о донесении Благой Вести до оставшихся 
95 процентов — Южно-баптистская Конвен-
ция, американская Ассоциация «Ассамблея 
Божья» или все-таки славянские евангельские 
церкви?

— Могу ответить на своем примере. 
В 1998 году мы с семьей переехали из 
Сакраменто в Лос-Анджелес и почти 
два года работали среди русскоязычной 
диаспоры. Мы развивали там небольшую 
церковь, которая и по сей день существу-
ет. Старались проповедовать Евангелие 
среди русскоязычных евреев, армян... 
Скорее всего, такого рода инициативы 
можно назвать единичными. В целом, я 
бы не сказал, что наши славянские церк-
ви заинтересованы в евангелизации рус-
скоязычных людей. Я не вижу серьезных 
программ по достижению неверующей 
русскоязычной части населения США. Да, 
отдельные люди это делают в Нью-Йорке, 
Лос-Анджелесе, но в целом, а я знаком, 
наверное, с 200—300 церквами Америки, 
в традиционных русскоязычных общи-
нах другие настроения. 

— Означает ли это, что если ничего не из-
менится в ближайшее время, то славянские 
церкви Америки в недалеком будущем просто 
перестанут существовать? 

— Именно так. Я бывал в некоторых 
церквах Канады, которые основали еще 
христиане первой волны. Так вот, кредит за 
покупку здания они уже давно выплатили, 
но в церквах осталось по восемь-десять 
человек, которые сегодня не в состоянии 
оплачивать даже электричество, отопление. 
Эмиграция вымирает… Только те церкви, 
которые станут выполнять Великое Поруче-
ние Христа, имеют шансы на выживание. 

— Какое место в славянском евангельском 
движении Америки отведено вашей церкви?

— В этой связи вам лучше послушать 
комментарии других людей, со стороны. 

« Ì è ð  ò å á å ,  À ì å ð è ê à ! »

ПАСТОР ЦЕРКВИ «ДОМ ХЛЕБА» 
АЛЕКСАНДР ШЕВЧЕНКО: «МОЕ 
ЖЕЛАНИЕ — СОБРАТЬ ВСЕ СОКРОВИЩА 
СВОЕЙ ДУШИ И ПОТОМ ДАРИТЬ ИХ 
ЛЮДЯМ, РАСТОЧАТЬ СЕБЯ»

По моему мнению, оценку нужно давать 
по тому, как церковь влияет на мир, на-
сколько она признана на официальном 
уровне и какой популярностью поль-
зуется. Например, в течение прошлого 
года было больше миллиона просмотров 
передач на нашем сайте www.PEMA.tv; 
у нас есть шестнадцать часов (!) эфира 
каждую неделю на телеканале ТБН, 
который покрывает более 160 стран мира; 
мы проводим многочисленные конфе-
ренции в странах СНГ… По всему миру 
у нас работает девять офисов, которые 
распространили сотни тысяч экземпля-
ров наших видеопроповедей, выпусков 
телепрограммы «Угол», «Позиция». 
Наш рейтинг несколько раз проверяли 
ведущие телеканалы и веб-порталы и по 
количеству просмотров и интересу людей 
к нашим передачам мы всегда были в 
числе первых. Я лично знаком с десят-
ками подобных свидетельств. На нашем 
церковном форуме накопились тысячи 
вопросов, на которые просто нет возмож-
ности оперативно отвечать. 

— Когда вы назвали свою церковь «Домом 
хлеба», что вы хотели сказать этим миру? 

Духовный хлебодар

— Около полутора лет в буквальном 
смысле этого слова Господь меня преследо-
вал, настаивал на необходимости создания 
церкви в Сакраменто. Я убегал от этого, по-
нимая ответственность. Но это не уходило. 
Иногда я не мог ни есть, ни спать — так 
накатывало. Однажды мы с друзьями 
собрались вместе поужинать, говорили 
о нашей боли. Разошлись во втором часу 
ночи. Я ехал в машине и плакал, разговари-
вая сам с собой, что если бы была моя воля 
и в нашем городе была церковь... И вдруг в 
самом сердце зазвучало: «Эта церковь была 
бы “Домом хлеба”, где будет много Божьего 
Слова — чистого, без примесей и мякины...» 
Когда служение церкви только начиналась, 
Господь говорил в мое сердце: «Если ты 
почтишь Мое Слово, то Я прославлю твое 
служение». Я понимал прямую взаимосвязь: 
если мы вернемся к чистому Евангельско-
му учению, то там будет рука Божья и Его 
благословение. 

— Часто служители церквей употребляют 
оборот «чистое Евангельское Слово». Что оно 
означает, по вашему мнению? 

— Сложный вопрос. Естественно я до-
пускаю мысль о своей субъективности и 
в проповеди, и в учении, но я соглашаюсь 
с Достоевским: «Пожелавший правды — 
уже страшно силен». Человек должен 
возлюбить саму Истину. Насколько у нас 
хватит мужества для правды — обличает 
ли она нас, поднимает ли, — настолько 
Бог и позволит нам видеть эту Правду. 
В проповеди я иногда рассказываю о своих 
несовершенствах, падениях, иногда это 
заметно смущает слушателей. Но я первый 
стою перед Божьим Словом, принимаю об-
личение и верю, что Господь потому и от-
крывает нам это Слово, чтобы мы от него 
не прятались. В Библии написано: «Всякий, 
делающий злое, ненавидит свет и не идет к 
свету, чтобы не обличились дела его, потому 
что они злы...» (Иоан 3:20). Но куда идти, 
если не к свету? Во тьму? Потому я иду к 

свету. Порой моим друзьям или родствен-
никам стыдно слушать мою проповедь, 
но иногда я сознательно говорю о себе, 
потому что я точно такой же человек, как и 
другие. Господь Бог позволяет мне видеть 
истину, потому что я от нее не прячусь. 

— Вы сформировали новый образ пасто-
ра, открытого донельзя. Другие служители, 
наверное, вас критикуют за чрезмерную откры-
тость? 

— Знаете, человек может курить и не в со-
стоянии справиться с этой зависимостью, и 
при этом быть более чистым, чем я. Почему? 
Потому что Бог работает с ним на его уров-
не, на котором он, возможно, восходит к 
свету. В то время как, например, я не курю, 
но могу катиться вниз. Поэтому никогда не 
стоит судить, нельзя всех одевать в одинако-
вые одежды. Людей нужно воспринимать 
как детей Божиих. За кафедрой я иногда как 
бы исповедуюсь — это нужно прежде всего 
мне самому, моей душе. Если я буду рассу-
ждать о высоких материях, которые даже на 
один процент не соответствуют моему ду-
ховному состоянию, то мне будет плохо от 
того, что я предаю, во-первых, самого себя, а 
во-вторых, своих духовных детей. Потому в 
меру того, до чего я дорос, кем являюсь, что 
во мне хорошего или плохого, я стараюсь со-
знательно открываться перед всеми. Но зато 
после этого мне легко — я ухожу из-за кафе-
дры и знаю, что, по крайней мере, я людям 
не врал. И люди понимают, что я не идеал, 
не икона, а обычный человек. Считаю, что 
это честно, и так живу. 

— В мире сотни тысяч служителей, но лишь 
десятки из них «настоящие». Кто такой на-
стоящий пастор?

— Имея только пятилетний опыт в 
служении пастора, могу сказать, что пастор 
отличается от наемника тем, что наемник 
не радеет о деле. Господь сказал: «Наемник бе-
жит, потому что наемник, и не радит об овцах» 
(Иоан 10:13). Наемник — это контракт ник, с 
которым оговорены условия работы. Он их 
соблюдает. Но если на овец нападает волк, 
наемник не станет рисковать своей жизнью, 
репутацией, поскольку это не входило в 
условия его контракта. Пастор же другой. 
Он, как галерный раб, который навсегда 
привязан к своей церкви. И если его судно 
идет на дно, то он идет туда вместе со всеми. 

В сентябре этого года должна выйти 
моя книга «Заступитесь кто-нибудь», где я 
говорю о том, что не нужно заступаться за 
Бога, в заступничестве скорее нуждается 
слабый человек, грешник, обиженный. 
И помочь ему — это и есть миссия заступ-
ника. В Библии я нахожу примеры, когда 
Моисей ходатайствовал за грешный народ 
перед праведным Богом. 

— Часто служителей спрашивают о секре-
тах или формулах успешного служения. Я же 
спрошу вас о трудностях и испытаниях, с кото-
рыми сталкивается успешный служитель.

— Я никогда не испытывал финансовых 
трудностей. Я верю, что Бог дает ресурсы 
соответственно потенциалу служителя. Все 
источники внутри человека, твое у тебя ни-
кто не заберет, не соревнуйся, не завидуй, 
не сравнивай себя с другими. Если ты 
хочешь себя с кем-то сравнивать, то сравни 
с оригинальным замыслом Божьим для 
твоей жизни. Не беги от себя, беги к себе. 
Никогда не равняйся на других проповед-
ников или голливудских звезд. Будь глухим 
и немым ко всему вокруг. Прислушивайся 
только к своему внутреннему миру. Нельзя 
судить о своем успехе на основании успеха 
Соломона, иначе вы заблудитесь. Напри-
мер, Иеремию за Слово Божье били и 
унижали, можно сказать, что его служение 
не состоялось и он был неудачником. Но Ие-
ремия в вечности будет прославлен Богом 
не меньше, чем Соломон, а может быть даже 
и больше. Бог взвешивает каждого из нас по 
одному критерию — насколько мы верны 
Его первоначальному замыслу о нас. Послу-
шен ли ты внутреннему голосу? Святому 
Духу? Будь верен Богу в себе, поскольку с 
Богом мы встречаемся только в душе. Если 
человек предает свои святыни, он предает и 
Бога в себе.

Если вернуться к теме трудностей, то 
сформировать команду, вовлечь людей в 
данные Богом задачи, — пожалуй, это са-
мая большая сложность. Бог многим дает 
откровения, но как вовлечь паству в это 
откровение? Например, Бог дал откро-
вение Ною, но каким образом это можно 
было донести до его сыновей? Они долж-
ны были просто поверить отцу. Та же 
история и с Моисеем. Бог показал ему об-
разец скинии на горе, но Моисей должен 
был вовлечь в ее строительство мастеров. 
Часто людям хочется проявить инициа-
тиву и выйти за пределы показанного 
Богом. Те же художники и дизайнеры 
могли бы уговорить Моисея побольше 

украсить скинию, но Моисей все делал в 
точности так, как ему это было показано 
на горе. Иногда люди огорчаются, считая, 
что ты им что-то навязываешь. «Мы же 
тоже Божьи люди, Бог и нам дает откро-
вения». Но в принципиальных моментах 
надо в точности придерживаться данного 
Богом Слова и доносить его до большего 
количества людей, — и это в моем случае 
самое сложное. 

— Как же вы это преодолеваете?
— Это сложный вопрос. Я был измучен 

всем этим и пришел к такому заключе-
нию: да, Моисей был верен Богу, но на нем 
не лежала ответственность за конечный 
результат. В идею завладения землей обе-
тованной был вовлечен весь народ, поэто-
му Моисей должен был только передать от-
кровение народу. Трубач стоит на страже, 
и если, видя опасность, он предупредил о 
ней народ, то ответственность с него сни-
мается. Если же он проглядел опасность, 
то вся вина за поражение лежит на нем. 
В те моменты, когда Моисей передавал 
волю Бога народу, а тот ее не принимал, 
бунтовал, искажал, медлил, не веровал, 
то Бог с Моисея не взыскивал. Да, народ 
не достигал результатов, но в тех случаях, 
когда народ не был покорен ни Моисею, 
ни Богу, Моисей шел за обществом. Ни Бог, 
ни Моисей никогда не оставляли своего 
народа, даже если этот народ роптал, 
бунтовал и гневил Бога. Самое страшное 
для человека — отверженность, это своего 
рода форма безысходности. Поэтому если 
мне удается воплотить замысел Бога, я 
радуюсь вместе со всеми, если не удается, 
я понимаю, что, в любом случае, без наро-
да я никуда идти не могу. Таким образом, 
я освободил себя от душевного гнета ответ-
ственности за конечный результат. Если 
я сам делаю что-то, это одно, если же я 
являюсь частью команды или общества, то 
в таком случае не несу полной ответствен-
ности за конечный результат.

— Совсем немного написано о вашем личном 
становлении как христианина, о том, как вы 
выбрали Господа Своим Спасителем…

— Я вырос в деревне. В первую очередь 
считаю, что надо строить отношения с 
душой, с собой. Когда слышал проповеди, 
что на первом месте — Бог, на втором — 
семья, на третьем — служение, я всегда 
задавал себе вопрос: «А на каком же месте 
я? О моей душе кто-нибудь подумал? Если 
я не стану уделять времени своей душе, то 
что смогу принести жене, детям, церкви?» 
Я понял, что на первом месте для челове-
ка — Бог, но на втором месте — он сам, 
его душа. Это значит, что нужно глубоко 
почитать свою душу, поскольку разум 
может обманывать, но сердце говорит 
правду, с ним и надо дружить. Я находил 
в Библии стихи, которые рассказывали о 
том, что праведники много говорили со 
своей душой: «Что унываешь ты, душа моя, 
и что смущаешься?» (Пс 41:6) и «Душею моею 
я стремился к Тебе ночью, и духом моим я буду 
искать Тебя во внутренности моей с раннего 
утра» (Ис 26:9). Я не хочу ни о чем другом 
так заботиться, как о том, чтобы душа 
моя была спокойна и находилась в мире с 
Богом и с окружающими. 

— Ваше недавнее открытое письмо к слу-
жителям церкви «Невежество или жертва во 
имя традиций», с одной стороны — это крик о 
помощи молодым выходцам из христианских 
семей, а с другой — обличение протестантов-
славян Америки. Чего вы хотите добиться 
этим письмом?

— Само письмо говорит за себя: мы про-
меняли наших детей на наши традиции. 
Где-то должно было порваться. Если бы мы 
вовремя отказались от некоторых устоев 
и понятий, то, возможно, сохранили бы 
детей. Но мы многих потеряли. Было время, 
когда надо было выбирать одно из двух. Я не 
буду приводить примеры, когда пасторы 
поступали нерассудительно. Многое было 
возложено на жертвенник, якобы ради Бога, 
ради Истины, а на самом деле — челове-
ческих традиций. Я этот подход осуждаю, 
считаю, что Христос умирал не за Бога, а 
за людей, а мы готовы умереть за Бога, но в 
нас любви нет. А если любви нет, то я медь 
звенящая. Если в церкви нет любви, кому 
нужна такая церковь?! Истина для людей, а 
мы ее защищали от людей. Это серьезные 
вопросы, они мучают меня. 

— Вы сами верите, что ваше письмо-
обращение на этом этапе может что-то 
изменить в США? 

— Как ни странно, не верю. Не верю, 
что духовные лидеры и мужи веры смогут 
покаяться в этом. Если во мне и есть вера на 
один процент, то и это много.

— Это тот самый случай, когда нужно быть 
до конца открытым?

— Да, и снять с себя ответственность. 
А там будь что будет.

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант 
статьи и фоторепортаж из церкви 
«Дом хлеба» смотрите на портале:  
www.Protestant-Press.com/1/614-1.
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ЮРИЯ И ТАТЬЯНЫ СОКОЛОВСКИЕ СЧИТАЮТ, ЧТО СЕМЬЯ ТОГО СТОИТ: «УСИЛИЯ, 
ЖЕРТВЫ, ТРУД...»

« Â î ê ð ó ã  ñ å ì ü è »

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Þðèÿ 
è Òàòüÿíû Ñîêîëîâñêèõ
 

»  Сегодня, когда наше христианское 
сообщество становится все более 
профессиональным, когда список 
церковных служений с каждым 
годом расширяется, становится все 
труднее понять, что же действи-
тельно нужно Телу Христову в XXI 
веке, а что является лишь данью 
моде. Иногда все выглядит, как в 
том анекдоте: «Однажды в горах 
около мирно сидящего чабана оста-
новился шикарный джип. Из него 
вышел элегантно одетый молодой 
человек. Подойдя к старику, он 
вежливо поздоровался и предложил 
сделку: “Хочешь, я с точностью до 
одной овцы назову численность 
твоего стада? Но если я угадаю, ты 
в награду отдашь мне одну овцу”. 
Чабан равнодушно пожал плечами 
и согласился. Молодой человек 
достал современный ноутбук, под-
ключился к интернету, связавшись 
со спутником, просканировал мест-
ность, загрузил данные в специаль-
ную программу и через несколько 
минут выдал результат: “В стаде 
865 овец”. — “Правильно”, — кив-
нул старик. “Значит, можно забрать 
овцу?“ — “Забирай”, — прозвучал 
ответ. Но не успел гость сесть в свой 
джип, как его остановил старый 
чабан. “Подожди, сынок, — сказал 
он. — Давай, если я угадаю, кем ты 
работаешь, ты вернешь мне мою 
овцу?” — “Ну попробуй”, — азартно 
ответил парень. “Ты — профессио-
нальный консультант”. Молодой 
человек, видимо, не ожидавший, что 
старый горец знает о существова-
нии такой профессии, чуть не присел 
от удивления: “Но как ты догадал-
ся?” — “Ты пришел, — ответил 
чабан, — когда тебя никто не звал, 
сказал мне то, что я и так знал, и в 
конце концов ты ничего не понима-
ешь в деле, о котором говоришь. Так 
что отдай мне мою овцу!”»

Христианские психологи, в част-
ности семейные консультанты — новое 
явление для постсоветского христи-
анства и, к сожалению, часто явление 
это выглядит именно так, как молодой 
консультант из анекдота. Да и вообще, 
говорить о проблемах, которые случа-
ются и в христианских браках, у нас 
как-то принято не было, тем более с по-
сторонними людьми. В крайнем случае, 
супруги пойдут к пастору, когда все, что 
можно, уже фактически разрушено. Еще 
более глобальной проблемой является 
то, что зачастую молодых людей никто 
не готовит ко вступлению в брак. И ког-
да первые чувства проходят, эйфория 
угасает, начинают всплывать проблемы 
и вопросы, о которых и Библия деталь-
но не пишет, и молодоженов никто не 
предупреждал.

Хорошо, что появляются люди с 
призванием, которые принимают вы-
зов и начинают серьезно заниматься 
семьями. Многочисленные благодарные 
отзывы о служении Юрия и Татьяны 
Соколовских, работающих в киевском 
офисе организации «Молодежь с мис-
сией», а также их насыщенный график 
работы говорят о том, что служение их 
необходимо. Об этом и о сегодняшнем 
состоянии семей мы и побеседовали с 
супругами Соколовскими.

— В чем заключается ваше служение 
семейных консультантов?

— Есть много направлений, но наш 
основной фокус, то, от чего мы получаем 
наибольшее удовлетворение, — не просто 
лечить раны, а предотвращать их появле-
ние в семьях, — насколько это возможно. 
Идеально, если еще до брака дать возмож-
ность молодым людям понять принципы, 
на которых строится здоровая семья, ведь 
очень часто они не получают правильной 
информации от своих родителей. В боль-
шинстве наших семей, к сожалению, 
нет нормального диалога между поколе-
ниями, и очень редко родителям уда-
ется передать своим детям правильные 
семейные ценности, принципы, законы. 
Мы стараемся восполнять этот вакуум 
знаний. Очень часто встречаем прекрас-

ных молодых людей. Но они прекрасны 
поодиночке, а когда создают семью — на-
чинаются серьезные проблемы.

К сожалению, ситуация с браком, 
даже в христианском сообществе, сегод-
ня критична. Мы знаем людей, которые 
считались семейными консультантами 
тех, кто писал книги о браке, а сегод-
ня они в разводе. Так что заниматься 
консультированием или семейной 
терапией, то есть помощью проблемным 
бракам, — это скорее не наше желание, а 
необходимость. Более всего мы заинте-
ресованы вкладывать в тех, кто только 
готовится к браку или делает первые 
шаги, а также находить и готовить тех, 
кто в будущем сможет делать то, что 
сегодня делаем мы.

Эгоист не может стать 
хорошим семьянином

— Вы тесно общаетесь с сотнями 
семей и, наверное, можете делать опреде-
ленные обобщения. В чем основная проблема 
семьи сегодня? Отличаются ли главные 
проблемы семей христианских и нехристи-
анских?

— Пожалуй, главная проблема — 
это эгоизм. Причем эгоизм не является 
проблемой на многих уровнях. Эгоист 
может быть успешным бизнесменом, 
артистом, даже служителем церкви, 
но не успешным семьянином. А наше 
современное общество настроено на 
эгоизм — ты должен получить от жизни 
удовольствие, весь мир должен крутить-
ся вокруг твоих потребностей. И когда 
с таким настроением люди вступают в 
брак, им трудно понять, что когда ты жи-
вешь для себя — семья не выживет. Еще 
одна огромная проблема заключается в 
том, что наше молодое поколение хочет 
получить все и сразу. Во всем. Если ты 
начинаешь бизнес, то, вложив гривну, 
должен получить четыре, а не гривну и 
десять копеек, к примеру. И не через год, 
а послезавтра. Вот с таким отношением 
люди и приходят в супружество: «Я же-
нился и хочу получить максимум прямо 
сейчас!». Они не готовы вкладывать, 
работать. Причем подобное отношение 
мы встречаем как в светских семьях, так 
и в христианских.

Что касается разницы, то все же 
христианский брак, если даже в нем и 
есть серьезные проблемы, как правило, 
держится немного дольше. Все же мо-
ральные абсолюты до какого-то уровня 
способны удержать людей от резких 
шагов. Хотя печальные тенденции уже 
налицо. Когда мы женились, в нашей 
церкви слово «развод» вообще не звуча-
ло. Сегодня же масса наших верующих 
друзей уже в разводе.

— Так что же происходит с хри-
стианскими семьями? Просто западный 
либерализм проник в церковь или проблема 
находится гораздо глубже?

— Мы думаем, что ситуация разви-
вается логично. Церковь в Советском Со-
юзе была закрытым обществом, которое 
выработало свою систему, блюло ее и на 
ней стояло. Но потом барьеры рухнули, 
вокруг появилось много свободы и ис-
кушений, а церковь оказалась к ним не 
готова. Мы думаем, что пройдет время, 

люди «накушаются» свободы вдоволь и 
начнут понимать, что же действительно 
по-настоящему ценно. Обвинять пасты-
рей, что они ничего не делают, бесполез-
но. Брак — это такая сложная тема, что 
лезть туда, не обладая соответствующей 
подготовкой, опасно — можно принести 
гораздо больше вреда, чем пользы. Вот 
большинство и боятся, и не лезут.

— Часто ли к вам обращаются христи-
ане, собирающиеся разводиться?

— Постоянно, причем регулярно 
это служители церквей. Недавно был па-
стор большой киевской церкви, который 
два года не жил со своей женой. Они 
выезжали с разных квартир, сходились в 
одной точке и вместе шли на служение. 
Мы встречались с ними, говорили о 

конкретных вещах, которые смогут спа-
сти ситуацию. Через несколько дней он 
перезвонил Юре и сказал, что не готов 
платить такую цену.

— А есть ли шанс исправить ситуа-
цию, если один из супругов готов сделать все, 
чтобы спасти брак, а у другого нет желания 
бороться?

— Ну, это еще не самый плохой 
вариант, ведь желание может появить-
ся. Нужно понять, почему возникло это 
нежелание. Допустим, причиной было 
невыполнение партнером какой-то из 
своих ролей. В результате семья не функ-
ционирует как должно, и приходит рав-
нодушие. Спасти такой брак возможно, 
если тот партнер, который хочет этого, 
возьмет на себя ответственность делать 
то, что нужно, вне зависимости, отвеча-
ет ли супруг взаимностью. Библия нас 
учит этому. Вполне возможно, что Бог ис-
пользует это стремление, чтобы открыть 
сердце другого человека.

Но в случае, если у другого супруга 
уже все перегорело, спасти ситуацию 

практически невозможно. Ведь если 
«перегорает» в одном месте, как правило, 
«загорается» в другом. И здесь строить 
уже не получается, потому что человек 
начал строить в другом месте. Хотя мы 
ни в коем случае не стоим на позиции 
развода и до последнего сражаемся за 
брак. Но когда речь идет о систематиче-
ском физическом насилии или об очень 
сильном эмоциональном, особенно если 
страдают дети, то, к сожалению, прихо-
дится констатировать, что часто бывает 
слишком поздно что-то сделать.

— Вопрос, который по-прежнему вы-
зывает споры в христианском сообществе: 
возможен ли, по-вашему, успешный брак 
христианина с неверующим?

— Конечно, в этом мире все возмож-
но. Но человек, который строит отноше-
ния с тем, кто не разделяет его мировоз-
зренческих позиций, должен понимать, 
что обрекает себя на серьезные трения. 
Понятно, что трения будут в любом 
браке, но область мировоззрения, если 
речь идет о серьезных взглядах, наиме-
нее подвержена изменениям. Когда один 
из партнеров не имеет четко сформи-
рованных взглядов, а другой принци-
пиален в тех или иных убеждениях, то 
первый подстроится, и такой брак может 
существовать без больших проблем. 
Но если цели и ценности радикально 
противоположны, то люди обрекают 
себя на вечный конфликт, и сложно 
представить, какими внутренними 
силами нужно обладать, чтобы продол-
жать жить вместе и любить друг друга. 
Ведь духовная общность очень важна 
для эмоционального здоровья семьи, и 
ее нужно культивировать. 

— В чем ваше основное послание 
семьям? Формат газеты не позволяет пого-
ворить обо всех важных вопросах, поэтому 
скажите то, что вы считаете наиболее 
важным для семьи.

— Во-первых, мы всегда говорим, 
что оно того стоит. Усилия, жертвы, 
труд — семья того стоит. Кому-то прихо-
дится платить больше, кому-то меньше. 
И сравнивать себя с другими — кто 
более счастлив — не нужно, потому что 
у каждого брака есть своя ценность. 
Поэтому стоит бороться, вкладывать, 
спрашивать, учиться.

Еще важно всегда помнить о том, 
что брак функционирует хорошо, когда 
работает по принципам того, кто его 
создал. Бог выработал определенные 
принципы и законы, согласно которым 
возможно достижение семейного сча-
стья. И если их не вложили в нас целе-
направленно, то нам самим необходимо 
прилагать усилия, чтобы находить и 
изучать их. Кроме того, важно помнить, 
что человек не является генератором 
любви. Если мы хотим, чтобы нашей 
любви хватало надолго, нам нужен ис-
точник, подключившись к которому мы 
сможем любить своего супруга, своих 
детей, свою семью в разные фазы нашей 
жизни: когда плохо, когда хорошо, даже 
когда партнер не восполняет наших 
нужд. Желаем каждому человеку найти 
этот источник и подключиться к нему. 
Если человек наполнен Божьей любо-
вью, то ему гораздо проще пройти через 
все коллизии семейной жизни. 

Îò ðåäàêöèè: Больше полезной 
информации можно найти на сайте «Се-
мейного клуба», который ведут супруги 
Соколовские: www.familyclub.org.ua. 
Там же можно задать любые вопросы, 
касающиеся семьи, и получить на них 
ответ.

Аренда конференц-зала (до 80 человек) для проведения 
банкетов, семинаров, свадеб и конференций

Тел.: +7-926-664-19-38           E-mail: hall@aktavest.ru
Адрес: г. Москва, Средний Тишинский переулок, д. 8

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Á î ã î ñ ë î â è å »

Ветхий Завет — и вчера, 
и сегодня, и завтра — тот же
Òåêñò Ñåðãåé Ëàãóíîâ
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В христианской среде в последнее 
время все чаще неоднозначно выска-
зываются в отношении Ветхого Заве-
та. Мнения: «Ветхий Завет, в отличие 
от Евангелий и Деяний, наполнен оди-
озностью и расовой или религиозной 
ненавистью»,  — нередко появляются 
на христианских интернет-форумах, 
в блогах и рассылках такие мнения. 
Редакция газеты «Протестант» попро-
сила магистра богословия и докторан-
та Международной семинарии в Праге 
Сергея Лагунова, специализирующе-
гося на герменевтике и библеистике 
Ветхого Завета разобраться в этом 
вопросе. Форму для изложения мате-
риала автор выбрал в виде аргументов 
и фактов.

Àðãóìåíò: Ветхий Завет — это книга 
прошлого, которая со временем была за-
менена как Новым Заветом, так и Христом 
лично. Слово «ветхий» означает «старый». 
Другими словами, после появления нового 
все старое теряет свою актуальность. 

Ôàêòû: Надо признать, что аргумент, 
представленный выше, выглядит, на пер-
вый взгляд, достаточно логично. В совре-
менном обществе при возможности старые 
вещи чаще всего заменяются новыми. Одна-
ко хочу заметить, что в случае со Священ-
ным Писанием это правило не работает. 
В нашем случае «ветхий» и «новый» — это 
не атрибуты предыдущей и последующей 
версии, поскольку это не компьютерные 
программы, которые подлежат обязатель-
ной модернизации. Названия «ветхий» и 
«новый» свидетельствуют только о времени 
появления заветов, что ни в коем случае 
не умаляет их актуальности, значение или 
содержания… 

Говоря об отмене Ветхого Завета 
Новым, обратимся ко Второму Посланию 
Тимофея 3:15-17: «Притом же ты из детства 
знаешь священные писания, которые могут 
умудрить тебя во спасение верою во Христа Ии-
суса. Все Писание богодухновенно и полезно для 
научения, для обличения, для исправления, для 
наставления в праведности, да будет совершен 
Божий человек ко всякому доброму делу при-
готовлен». О каком Писании здесь идет речь? 
О Новом Завете? Однозначно нет! Во време-
на написания данного послания понятия 
«Новый Завет», как, впрочем, и его самого в 
записанном виде еще не существовало. Как 
законченная компиляция манускриптов 
Новый Завет был принят церковью только 
в конце четвертого века нашей эры на Кон-
стантинопольском Вселенском соборе. 

Отменил ли Христос Ветхий Завет? 
Если прочитать Евангелие от Матфея 5:17-
18, то это кажется уж слишком маловеро-
ятным: «Не думайте, что Я пришел нарушить 
закон или пророков: не нарушить пришел Я, но 
исполнить. Ибо истинно говорю вам: доколе не 
прейдет небо и земля, ни одна иота или ни одна 
черта не прейдет из закона, пока не исполнится 
все». Закон и пророки — это еврейские сбор-
ники книг «Тора» и «Набиим», которые в со-
вокупности составляют две трети от объема 
Библии. Остальная часть — «Танаха», — 
именно так и называли евреи свое Писание, 
состоящее из трех книг-разделов — Торы, 
Набиима, Кетубима. Они также были много-
кратно цитируемы Иисусом, что говорит 
нам о том, что практически весь Ветхий 
Завет, за некоторым исключением, являлся 
для Иисуса достаточным авторитетом. 

Àðãóìåíò: Ветхий Завет — это своего 
рода сборник разрозненных книг, кото-
рые не только не имеют единого стержня, 
но, скорее, еще и наполнены морально-
этическим, назидательным, а не духовно-
спасительным содержанием. 

Ôàêòû: Такая постановка аргумента 
не совсем корректна. Во-первых, все поиски 
центра сначала Ветхого, а затем и Нового 
Завета так и не увенчались успехом. Это 
говорит о том, что не только Ветхий Завет 
не прост для систематизации любого рода, 
но и вся Библия такова. Причина подобной 
неудачи достаточно проста. Обилие герме-
невтических методов, методология которых 
порой кардинально отличается одна от 
другой, — просто не способны привести 
к единству даже там, где оно, безусловно, 
имеется. Что же касается противопостав-
ления духовного-спасительного морально-
этическому содержанию, то должен 
заметить, что выглядит оно достаточно 

искусственно. Новый Завет в большинстве 
своем столь же назидателен, то есть имеет 
такой же уклон на мораль, как и Ветхий. 
При этом он не становится от этого менее 
ценным. Это означает, что Иисус не при-
зывал своих последователей к абстрактным 
духовным целям, но учил их, как вести 
праведную и благочестивую жизнь на 
земле, — жизнь, которая станет пропуском 
в Его небесное Царство.

Àðãóìåíò: Ветхий Завет представляет 
собой скорее путь закона, чем благода-
ти. Потому, если благодать Христа имеет 
преимущество над легализмом (сравните, 
например, акцент на преимущество благо-
дати над законом в посланиях апостола 
Павла), то и Новый Завет имеет однозначное 
преимущество над Ветхим. То есть напра-
шивается вывод: благодать Христа сделала 
как ветхозаветный закон, так и Ветхий За-
вет в целом неактуальными и устаревшими. 

Ôàêòû: Здесь скорее важно, как мы 
сегодня смотрим на слова апостола и вос-
принимаем Ветхий Завет. Сквозь призму 
неоплатонизма? Юриспруденции и двухты-
сячелетних исторических, теологических 
и прочих наслоений? Или же мы стараемся 
смотреть на него так, как это делали евреи 
времен Христа?  Давайте почитаем рас-
суждения апостола Павла о природе Торы 
в Послании к Римлянам 7:12: «Посему закон 
свят, и заповедь свята и праведна и добра». 

Для любого еврея времен Павла 
Тора — «указатель пути» (переведенная 

на греческий как «закон»), — была благим 
даром Бога, благодатью, поскольку была 
призвана стать тем самым указателем, по-
казывающим грешнику, как ему вернуться 
с его пути греха к Богу. Слово «грех» так 
и переводится: «непопадание в цель», 
«неверный путь». Потому каждый еврей по-
нимал, что для того, чтобы жить праведно и 
вернуться на путь, если он сошел с него, он 
нуждается в указателе пути, в Торе. Поэто-
му Тора как указатель верного пути являла 
любовь и заботу Бога для всякого стремяще-
гося к праведности. Напрашивается вывод: 
апостол Павел не противопоставляет закон 
благодати, но показывает, какие изменения 
были внесены жертвой Христа в дело спа-
сения человечества. Потому Павел боролся 
не против Божьего закона как такового, а 
против человеческих наслоений, пре-
вративших закон в мертвую ритуальную 
структуру.  

Àðãóìåíò: Ветхий Завет не интересу-
ется церковью как таковой и не предлагает 
следования за Богом в том виде, как мы, 
христиане, привыкли это видеть. Потому 
все основные этические и регулирующие 
правила современные христиане вынужде-
ны брать из Нового Завета. Напрашивается 
вывод о ненужности Ветхого Завета. 

Ôàêòû: На мой взгляд, эта проблема 
несколько преувеличена. С этической 
точки зрения Иисус не внес ничего кар-
динально нового. За основу Его учения 
были взяты все основные стихи и книги 
Ветхого Завета, которым было возвращено 
их настоящее значение. Иисус не пришел 
к иудеям с радикально новыми концеп-
циями, но говорил с ними на понятном им 
языке — языке этическо-нравственного 
учения Ветхого Завета, пророков, Декало-
га. Христос расширил и углубил ветхоза-
ветное учение, тем самым лишний раз 
продемонстрировав, Кто есть настоящий 

автор, как всех установлений на земле, так 
и земли самой. 

Àðãóìåíò: Ветхий Завет — это книга, 
подготовившая приход Христа. Настоящее 
христианство имеет место только в Новом 
Завете. 

Ôàêòû: Без понимания смысла подго-
товки невозможно понять и приход Христа. 
Без понимания предыстории христианства 
нельзя уразуметь суть и цель его появле-
ния. Другими словами, Новый Завет не 
способен продемонстрировать всю глубину 
своего настоящего смысла без предисловия, 
представленного в виде событий, описан-
ных в книгах Ветхого Завета. 

Àðãóìåíò: Ветхий Завет — глубоко 
негативная книга о поражениях, пролитой 
крови, диких обычаях и идолопоклонстве. 
Без всего этого легко можно обойтись. 

Ôàêòû: Действительно, Ветхий Завет 
описывает жизнь без прикрас. Однако хочу 
заметить, что излишне акцентируя внима-
ние на негативном, как в свое время делал 
например Маркион, мы рискуем легко 
упустить важное, не увидеть лес за тремя 
деревьями, то есть то, для чего Ветхий Завет 
и был написан.  А ведь это книга поисков 
и находок, чудес и обретений, счастливых 
браков и пресыщенной старости, человече-
ского опыта, отношений с Богом и ближни-
ми, — все это ценно и для нашей истории. 
Это те ошибки, на которых можно учиться 
и делать верные выводы, это пособие для 
тех, кто не знает, что делать. Это Книга со-

ветов, оберегающая нас от бессмысленных 
расходов и жертв. Это послания, которые 
говорят к нашему сердцу и без слов его 
изменяют. 

Àðãóìåíò: Ветхий Завет был скопи-
рован с древних шумерских, вавилонских, 
аккадских, египетских и прочих ману-
скриптов. Он был составлен только для 
того, чтобы предоставить свою, глубоко 
отличную, версию как появления, так и 
предназначения, цели и сути существую-
щего мира. 

Ôàêòû: Вопросы сходств и различий 
между ближневосточными и еврейскими 
источниками обсуждаются уже на протя-
жении как минимум двух веков. Однако до-
казать однозначное заимствование иудеями 
ближневосточных материалов никто на 
сегодняшний день так и не сумел. Библия, 
действительно, моложе многих шумер-
ских, вавилонских, аккадских и прочих 
повествований о начале и предназначении 
мира. Библия на самом деле имеет опреде-
ленные сходные элементы, включенные в 
ее повествования. Однако это может быть 
объяснено не столько их общей природой 
или плагиатом иудейских авторов, сколько 
общими фактами, имеющими место в анна-
лах разных культур и народов. Так, «Атраха-
зис», «Гильгамеш» и прочие древние сюжеты 
лишь подтверждают то, что записано в 
Ветхом Завете. Подобные истории зафикси-
рованы не только на Ближнем Востоке, но и, 
согласно исследованиям известного румын-
ского религиоведа Мирчи Илиаде, даже за 
тысячи километров от этого региона. 

Àðãóìåíò: Как воспринимать запо-
веди, уставы и установления (помимо Дека-
лога), данные израильскому народу? Ведь, 
принимая Ветхий Завет, мы автоматически 
принимаем и их. 

Ôàêòû: Не совсем так. Заповеди и 
установления, данные Богом исключи-

тельно израильскому народу, упразднены 
как Христом, так и его последователями 
(смотрите Мат 22: 36-40 и Деян 15: 23-29). 
Другими словами, ни Иисус, ни апостолы 
не настаивали на исполнении верующими 
из числа неевреев заповедей и установле-
ний, данных исключительно Израилю. 

Многие ученые, богословы и простые 
члены церкви сегодня на Ветхий Завет 
смотрят исключительно как на еврейскую 
историю, а уже Новый воспринимают как 
Завет, касающийся всех тех, кто верит во 
Христа. Однако Библия показывает явную 
последовательность заветов и их единство. 
Так, книги Ветхого Завета постоянно цити-
руются в Новом как авторитетные источни-
ки. Без ветхозаветных историй невозможно 
понять характер Бога, Его цели и замыслы. 
Потому новозаветные авторы ссылаются 
на ветхозаветные истории каждый раз, как 
им важно подчеркнуть тот или иной аспект 
характера Бога или отношений между Богом 
и человеком. 

Именно еврейская среда произвела на 
свет как Иисуса, так и Его первых учеников. 
Потому и связь с иудаизмом в Новом За-
вете не только не разорвана, но, напротив, 
еврейский народ имеет преимущество в 
получении Благой Вести. 

Миссия Израиля, начавшаяся во вре-
мена Ветхого Завета, трансформируется в 
Новом Завете, показывая начало и продол-
жение пути, ошибки, непонимание, про-
махи, успехи и разочарования. Прототипом 

ВЗАИМОСВЯЗЬ 
ВЕТХОГО 
И НОВОГО 
ЗАВЕТОВ…

современной миссионерской деятельности 
можно назвать миссии Ионы и Наума, Илии 
и Иеремии в Ветхом Завете. Первые сина-
гоги, которые постепенно превратились в 
христианские молитвенные дома, включая 
литургию и элементы поклонения, ведут 
свою историю еще с Вавилонского плене-
ния и были предположительно начаты Ие-
зекиилем. Первые апостолы были евреями, 
включая Павла, и проповедовали они не 
что-то совершенно новое, но традиционно 
еврейское понимание Бога с дополнениями 
и пояснениями Иисуса Христа.

Ни один человек не мыслит себя 
вне своего непосредственного контекста, 
окружения, традиции, в которой он вырос. 
Так и первые ученики, апостолы Иисуса, 
видели себя выходцами из еврейско-
иудейской традиции, участниками миссии 
Бога, о которой пророчествовали еще Исайя 
и Иеремия и о которой было сказано их 
прародителю Аврааму: «Умножу потомство 
твое, как звезды небесные, и дам потомству 
твоему все земли сии; благословятся в семени 
твоем все народы земные» (Быт: 26:4). А также 
смотрите Быт 12:3 и 22:18. Христиане пер-
вых веков воспринимали оба завета как 
одинаково ценные для праведной жизни и 
благочестия. 

Описав отношения человека с Богом, 
начиная от самого начала и заканчивая 
обещанием о приходе Христа, которое 
исполнилось уже во времена Нового За-
вета, Ветхий Завет представляет собой 
абсолютный авторитет, ценный источник 
Божественного откровения и человеческой 
информации, на который можно однознач-
но положиться. Кроме того, в Ветхом Завете 
описаны реальные истории реальных 
людей и их взаимоотношения с Творцом, 
что дает возможность Ветхому Завету быть 
нашим путеводителем, так необходимым в 
ежедневной практической жизни.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ГЛАВА ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА КЫРГЫЗСТАНА РОЗА ОТУНБАЕВА СООБЩИЛА 
ПРИМЕРНО О ДВУХ ТЫСЯЧАХ ПОГИБШИХ

« Ò ð à ã å ä è ÿ »

Наступит ли утро в Кыргызстане?
Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî Associated Press
 

»  Спустя несколько дней после Оша я 
с трудом дозвонилась до руководи-
теля Союза евангельских христиан-
баптистов Кыргызстана Генриха 
Францевича Фота. Генрих Фран-
цевич ехал в сторону озера Иссык-
Куль, где со дня на день должен был 
состояться детский христианский 
лагерь. Мобильная связь была не-
стабильной, разговор несколько раз 
прерывался на полуслове. Чтобы 
взять с интервью с Генрихом Фран-
цевичем, понадобилось два дня. На 
следующий день я перезванивала 
уже на стационарный телефон; 
слава Богу, что наземная связь 
в республике работает стабиль-
но. Генрих Фот в своем интервью 
озвучивает молитвенные нужды не 
только христиан Кыргызстана, но и 
всей республики, которая сейчас как 
никогда нуждается в нашей духов-
ной поддержке.

— Как газета «Протестант» и все 
наши интернет-порталы могут реально 
помочь вам в это время?

— Что касается помощи, то нужно 
объединиться в это время в молитве, по-
скольку ситуация очень серьезная. Если 
не вмешательство Бога, то у нас практи-
чески нет никаких шансов и вообще на-
дежды на то, что что-то может изменить-
ся к лучшему и что наша страна выйдет 
из кризиса. Я твердо убежден, что только 
Божье вмешательство, и ничего другое, 
не поможет это сделать.

— Сколько баптистских церквей в 
Киргизии?

— В нашем Союзе примерно пять-
десят церквей, в основном небольших, 
и еще более семидесяти групп. Общая 
численность евангельских христиан-
баптистов в Киргизии — где-то около 
2 800 — 2 900 членов. 

— Как насчет других протестантских 
союзов Кыргызстана?

— Их значительно меньше, за ис-
ключением харизматических церквей, 
но точных данных и у них нет. 

— Люди каких национальностей 
являются членами церквей евангельских 
христиан-баптистов Киргизии? 

— Большинство — русские, есть 
также киргизы, корейцы. Узбеков в на-
ших общинах не так много, я не берусь 
сейчас назвать их точную численность. 
Хотя узбекская диаспора в Кирги-
зии очень значительная — семьсот-
восемьсот тысяч, но евангельских 
верующих среди них единицы. Есть в 
наших церквах и представители других 
национальностей, но и их очень мало.

— Алло, Генрих Францевич, я вас не 
слышу. Стабильно ли работает сейчас 
мобильная связь в Киргизии?

— С перебоями. Я вас тоже очень 
плохо слышу.

— Если вы меня слышите, то следую-
щий вопрос: есть ли церкви евангельских 
христиан-баптистов в Оше и Джалал-
Абаде? 

— Две церкви — одна в Оше, другая 
в Джалал-Абаде. В Джалал-Абадской 
церкви примерно 60—70 членов, треть 
из них — киргизы, треть — узбеки, еще 
треть — русские, десять процентов — 
другие национальности. 

— Уменьшились ли религиозные свобо-
ды в Киргизии после смены власти в апреле 
этого года? 

— Особенно нет, у нас не было воз-
можности что-то почувствовать, кроме 
проблем в политической сфере. Властям 
некогда было заниматься ничем другим, 
кроме укрепления власти и установле-
ния нового строя. 

— Расскажите, как Бог защищал 
верующих во время апрельских и июньских 
событий? 

— Ни одна христианская церковь 
не пострадала. Притом, что мы эвакуи-
ровали наших верующих в безопасные 
места из районов, где проходили во-
енные действия. Господь благословил 
и сохранил нас, никто из верующих 
христиан не пострадал ни в апреле, ни 
в июне. 

— Генрих Францевич, я читала от-
зывы светских людей — свидетелей Ошских 
событий. Даже они считают, что если не 
случится чуда, то мирного исхода ждать не 
приходится. И Ош, и Джалал-Абад могут 
стать вторым Косово. Насколько ситуация 
действительно серьезна? 

ПОСЛЕ СОБЫТИЙ НА ЮГЕ КЫРГЫЗСТАНА 
40 ТЫСЯЧ БЕЖЕНЦЕВ ОСТАВИЛИ СВОИ 
ДОМА…

— На юге ситуация несколько успо-
коилась, но, как нам кажется, это только 
внешнее спокойствие и временное зати-
шье, потому что боевики продвигаются 
сейчас сюда, к центру, в Чуйскую долину 
и в Ферганскую долину, ожидаются 
крупномасштабные военные действия и 

погромы. Нас об этом предупреждают. 
Мы молимся, чтобы этого не произошло. 
А в Оше и Джалал-Абаде сейчас скорее 
гуманитарная катастрофа, потому что 
люди остались без продуктов питания, 
без воды и так далее. Сейчас разные 
международные организации выпол-
няют гуманитарную миссию на юге 
Киргизии. Наши церкви также участву-
ют в нуждах наших братьев и сестер из 
Оша и Джалал-Абада. Надо сказать, что 
гуманитарная помощь по ряду причин, 
в частности из-за плохой организации, 
не достигает цели... Об этом сообщают 
средства массовой информации. В этом 
ничего удивительного нет, есть силы, 
которые заинтересованы, чтобы помощь 
не дошла. В этом большая нужда. А что 
касается прогноза на будущее, то это не-
просто. Ситуация продолжает оставать-
ся очень сложной, и мы ожидаем, что 
в ближайшее время боевики появятся 
в других местах, — у них очень много 
оружия, много денег и многие жители 
Киргизии их поддерживают. Поэтому 
я и сказал, что если не вмешательство 
Бога, то гражданская война, которая 
началась в Киргизии, видимо, будет про-
должаться еще долго. 

— Вы сказали, что ожидаете появ-
ления боевиков. Вы определенным образом 
готовитесь к этому?

— Да, мы готовимся. Я уже говорил, 
что у нас более пятидесяти церквей и бо-
лее семидесяти групп. Мы разделились 
на молитвенные подгруппы, и каждый 
день у нас проходят молитвы и пост, мы 
также постоянно информируем наши 
церкви по всей стране о ситуации в зоне 
кризиса, чтобы молиться целенаправ-
ленно. Ну а власти по-своему готовятся к 
предполагаемым событиям — везде рас-
ставили блокпосты. Я только что вернул-
ся с Иссык-Куля, там везде перекрыты 
трассы, контролируется весь транспорт. 
СМИ нас информируют, что в том или в 
другом месте кого-то задержали, изъяли 
оружие, но это мизер. Тем не менее что-
то делается, чтобы предотвратить кон-
фликт, а может, даже крупномасштабные 
действия. 

— Генрих Францевич, вы сказали о 
конкретных молитвенных нуждах. Могли 
бы вы их озвучить?

— Прежде всего, мы молимся, что-
бы Господь смирил тех людей, которые 
взяли в руки оружие и жаждут крови 
и мести; чтобы наступил мир в стране. 
Кроме того, мы молимся о пробуждении 
в республике. Мы глубоко уверены, 
что без искреннего духовного пробуж-
дения вряд ли может прийти мир. Во 
временном правительстве Киргизии 
очень сильны разногласия. Мы молимся, 
чтобы политики пришли к согласию, по-
тому что если в их рядах нет единства, 
то о чем можно говорить. Нам предстоят 

выборы президента и правительства, 
мы молимся, чтобы к власти пришел бо-
гобоязненный человек, у которого был 
бы страх Божий. Ну и, конечно, чтобы 
Господь сохранил детей Своих, как Он 
это делал до сих пор. Мы молимся также 
о том, чтобы была возможность открыто 
благовествовать Евангелие, чтобы веру-
ющие имели возможность собираться в 
домах молитвы для прославления Бога. 
События на юге не давали верующим 
возможности участвовать в богослуже-
ниях, поскольку Ош и Джалал-Абад и не-
которые села вокруг этих двух городов 
последнюю неделю фактически были на 
военном положении, и верующие не мог-
ли выйти из своих домов. Прошу, чтобы 
Господь разрядил ситуацию и снова на-
ступили мир, покой и стабильность. 

— Объединила ли нестабильность в 
Киргизии протестантов страны для со-
вместной молитвы? 

— Безусловно, все эти события объ-
единили протестантские церкви страны, 
не только баптистские, но все существую-
щие протестантские общины. Два года 
назад в Киргизии появилась Ассоциация 
протестантских церквей, мы единым 
фронтом выступали против закона 
«О религиозных организациях», который 
должен был значительно ограничить 
права верующих. И в эти тяжелые для 
Киргизии дни мы регулярно собираемся 
для молитвы и постов за нашу страну. 

— Генрих Францевич, мы бы хотели 
держать христиан в курсе киргизской 
ситуации. На портале www.Protestant-
Press.com в эти дни мы вывесили несколько 
фотографий, и стали приходить письма, 
в которых читатели сообщают, что эти 
иллюстрации шокировали их, они не верили 
и не думали, что все так серьезно. Молит-
ва — это, возможно, единственное спасение 
для вашей страны, но молитвенников 
нужно регулярно информировать о новых 
молитвенных нуждах, о том, как и на какие 
нужды Господь ответил. 

— Я буду очень благодарен, если 
протестантские церкви по всему миру 
будут молиться о Киргизии, потому что 
мы, я уже не раз говорил об этом, друго-
го выхода не видим для установления 
стабильности в республике, как вмеша-
тельство Бога. Я буду делать все от меня 
зависящее, чтобы информация о ситуа-
ции в Кыргызстане доходила до христи-
ан всего мира. Несмотря на конфликты 
и военные действия, мы практически не 
отменили ранее намеченных проектов. 

Сейчас самые горячие проекты — это 
летние христианские лагеря. К сожале-
нию, на юге страны пока мы не можем 
их проводить, а вот в Чуйской долине 
проводим. На днях должен начаться 
детский христианский лагерь в Ферган-
ской долине. Нужно молиться, чтобы 
Господь хранил своих детей, потому что 
летние лагеря собирают до шести тысяч 
детей сорока национальностей, и детки 
слышат о Боге и обращаются к Господу. 

— Какое место Священного Писания 
вас поддерживает в эти сложные для вашей 
страны дни?

— Много таких обетований, вот 
одно из них — слова Иисуса, которые 

он сказал Своим ученикам перед Воз-
несением: «…И се, Я с вами во все дни до 
скончания века» (Мф. 28:20). Мы реально 
ощущаем, что Иисус живой, что у Него 
сила и власть, и это нас утешает. Это 
одно из тысячи обетований, которое нас 
так поддерживает.

— Аминь!

È â çàêëþ÷åíèå ïðîöèòèðóþ 
ñëîâà èçâåñòíîãî êèðãèçñêîãî æóð-
íàëèñòà Ñóëòàíà Êàíàçàðîâà, êîòî-
ðûé, òàêæå êàê è ìíîãèå ñåãîäíÿ â 
Êûðãûçñòàíå, âèäèò â ìîëèòâå ê Áîãó 
åäèíñòâåííóþ ñäåðæèâàþùóþ ñèëó, 
÷òîáû îñòàâàòüñÿ ÷åëîâåêîì: 

«За одну ночь не стало моего 
южного Кыргызстана, гостеприимного, 
открытого и чуть лукавого одновремен-
но, жаркого и яркого своими красками, 
родины плова и красного перца, со сму-
глыми горянками-кыргызками с сотней 
разноцветных бус, с ненакрашенными 
девочками-узбечками со стыдливо 
опущенными при мужчинах глазами, с 
седобородыми аксакалами в колпаках и 
тюбетейках, распивающими чай в тени 
ивы, когда они говорят каждый на своем 
языке, но все прекрасно понимают друг 
друга. Не стало того прекрасного оазиса, 
где каждый готов угостить тебя чашкой 
чая и иронии. Не стало шумных базаров 
с пряностями и самой вкусной в мире 
самсой. 

Толпы людей поубивали друг в дру-
ге соседей, которые всегда щедро дели-
лись горячими лепешками и топленым 
маслом, тающим на них. Дома, базары 
и дороги можно построить и починить. 
Но что делать с убитыми людьми? За что 
они погибли? Как дальше жить людям 
после всего этого?.. Как им смотреть 
друг другу в глаза, как спать ночью на 
топчане и не думать, что кто-то снова 
придет и начнет резать? Как им наслаж-
даться свирелью кузнечиков и тишиной 
звездной ночи?

Плачу и не могу смотреть на фото-
графии моего юга… Со скорбью при-
знаю, что только с ночи 10 июня, когда 
началась резня, я начал по-настоящему 
молиться: до этого молитва для меня 
была неким неосознанным действом на 
поминках или при посещении могилы 
матери, деда… Теперь молитва стала для 
меня единственным способом не перей-
ти ту грань, после которой мне было бы 
сложно сказать, что я человек…»

Когда материал готовился к печати, 
стало известно об административном 
хаосе, который царит на юге страны. 
Киргизская правозащитница Толе-
кан Исмаилова сообщила, что «если и 
дальше моноэтническая армия будет на-
водить порядок на многонациональном 
юге, а раненных, обгоревших и изна-
силованных будет лечить моноэтниче-
ская медицина, то о перемирии на юге 
Кыргызстана говорить не приходится…»

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж 
из Кыргызстана и возможность 
для ваших комментариев по адресу: 
www.protestant-press.com/21/601-1

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ОБЪЕДИНЕННАЯ РУССКОЯЗЫЧНАЯ ХРИСТИАНСКАЯ ОБЩИНА ЛОВЕР-ХАТТА

ХРИСТИАНСКИЙ ЦЕНТР «СВЕТ»

« Á ð à ò ñ ò â î »

Христианские славяне 
новозеландского королевства
Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
Ôîòî èç àðõèâà íîâîçåëàíäñêèõ öåðêâåé
 

»  Современная Новая Зеландия — 
королевство, состоящее из предста-
вителей разных национальностей и 
культур. Коренным населением страны 
является народность маори, начавшая 
заселять территорию нынешней Новой 
Зеландии в XI—XIV веках. Европейцы 
пришли сюда в конце XVIII века. Пер-
выми переселенцами стали китобои, 
миссионеры и торговцы, которые 
селились вдоль морского побережья. 
В 1840 году Новая Зеландия стала 
частью Британской империи. Общая 
численность населения Новой Зелан-
дии составляет около 4,5 миллионов 
человек. Русскоязычная диаспора за-
нимает в ней небольшое, но заметное 
место…

Первые приезжие из Российской им-
перии появились в Новой Зеландии в 1860-х 
годах, в период золотой лихорадки. За ними 
последовали евреи, бежавшие из России 
от гонений, выходцы из Прибалтики, 
Украины, российские немцы из Поволжья. 
К 1916 году в Новой Зеландии проживало 
чуть больше 1200 русскоязычных мигран-
тов. После этого их приток значительно 
снизился и возобновился только после 
окончания Второй мировой войны. В Новую 
Зеландию переезжали как российские 
эмигранты «первой волны», проживавшие 

после Октябрьской революции 1917 года в 
Праге, так и люди, угнанные в Германию и 
по какой-либо причине не вернувшиеся в 
СССР после окончания войны. В 1965 году 
в Новую Зеландию из Харбина при помощи 
Красного Креста переселилась большая 
группа староверов. В 1970-х и 1980-х годах 
Новая Зеландия приняла несколько сотен 
евреев, получивших разрешение выехать 
из СССР. Часть приехавших иммигрантов 
оседала в стране, ассимилируясь с основ-
ным населением, другая часть, пожив здесь 
некоторое время, отправлялась на поиски 
лучшей жизни. 

После распада СССР, начиная с 1990-х 
годов, в Новую Зеландию потянулся поток 
иммигрантов из стран бывшего СССР, 
преимущественно из России и Украины. 
Они и составляют большую часть нынешне-
го русскоязычного населения Новой Зелан-
дии. По неофициальным данным, в Новой 
Зеландии сегодня проживает до 20 тысяч 
русскоязычных. Эта статистика весьма при-
близительна, поскольку разные источники 
называют разные цифры. 

Основная часть русскоязычных ми-
грантов (около десяти тысяч человек) выбра-
ла для жизни самый крупный город страны 
Окленд на Северном острове. В Окленде 
также учится большое количество русскоя-
зычных студентов. Пять тысяч русскоязыч-
ных проживают в столице Новой Зелан-
дии — Веллингтоне и прилегающих к 
нему городах — в так называемом Большом 
Веллингтоне. Около трех тысяч русского-
ворящих новозеландцев живут в крупном 
городе Южного острова — Крайстчерче. 

В 1950-х годах в Новой Зеландии были 
основаны три общины Русской зарубеж-
ной Православной церкви — в Окленде, 
Веллингтоне и Крайстчерче. Небольшая 
православная община есть и в Палмерстон-
Норте. Православные верующие посещают 

богослужения и других сестринских церк-
вей — Антиохийской, Константинополь-
ской, Сербской и Румынской.

Русскоязычные евангельские церкви 
появились в Новой Зеландии совсем не-
давно, в последнее десятилетие. Они были 
основаны евангельскими верующими, 
приехавшими из России и Украины. В на-
стоящее время в стране действуют три 
русскоязычные евангельские общины. 
Как и в православных церквах, основную 
массу евангельских верующих составля-
ют иммигранты, приехавшие в страну в 
1990-х годах и позже. Значительная часть 
русскоязычных евангельских христиан 
Новой Зеландии успешно адаптировалась 
к местной культуре и влилась в местные 
англоязычные протестантские общины.

Евангельский центр «Божий поток» 
в Окленде (http://jesus.narodnz.co.nz) стал 
первой русскоязычной общиной проте-
стантского направления в Новой Зеландии. 
Появлению Центра предшествовало про-
ведение Еленой Бурдук «Альфа-курса» на 
русском языке. Будучи молодой верующей 
и выпускницей библейской школы, а также 
имея некоторый опыт евангелизационного 
служения, в Новой Зеландии Елена впервые 
услышала об «Альфа-курсе». В конце 1999 
года она провела первые семинары на рус-
ском языке по «Альфа-курсу». Англиканская 
церковь Святого Иоанна предоставила свое 
помещение и оказала всемерную поддерж-
ку этому начинанию. До этого события Еле-
на и еще несколько верующих молились об 
обращении к Богу русскоязычных Окленда. 

На первый Альфа-ужин пришло десять 
человек, из них только пятеро смогли 
остаться для изучения курса. Так возникло 
видение регулярно проводить «Альфа-курс» 
в центральных районах Окленда. При-
мерно в это же время завязался контакт с 
англиканским священником Мартином 
Бриджем, который свободно говорит и про-
поведует на русском языке. Новозеландские 
верующие оказывали Елене всяческую 
поддержку в проведении семинаров. По-
степенно появились единомышленники из 
числа русскоязычных христиан — членов 
англоязычных церквей. Евангельские хри-
стиане начали совместно проводить два-три 
раза в год «Альфа-курс», а его выпускникам 
рекомендовали англоязычные церкви для 
дальнейшего возрастания в вере, считая, 
что главное, чтобы люди узнали Бога. Но по-
том осознали, что мало проводить «Альфу»; 

тогда как раз кто-то спросил: «А когда будет 
Бета?». Часть уверовавших после «Альфа-
курса» захотела вместе прославлять Бога. 

С 2003 года группа русскоязычных 
евангельских христиан в помещении 
англиканской церкви Святого Чада на-
чала проводить ежемесячные воскресные 
богослужения. К тому времени уже прошло 
восемь «Альфа-курсов». Верующие попро-
сили помочь пастора Мартина Бриджа с 
проведением богослужений. К концу 2003 
года сформировался Совет церкви, ставший 

руководящим органом общины. Церковный 
совет собирается ежемесячно для обсуж-
дения программы богослужений и других 
мероприятий церкви. Одновременно все 
члены Совета являются членами англо-
язычных церквей; таким образом, церковь 
поддерживает отношения с новозеланд-
скими общинами. «Божий поток» появился 
и возрастал благодаря «Альфа-курсу», но 
сегодня у церкви есть и другие служения. 
В общине еженедельно собираются в 
разных районах Окленда пять домашних 
групп для изучения Библии и общения. 
На богослужения в церковь приходят 
40—50 человек, а на большие праздники 
собираются до 70—100 взрослых, а также 
множество детей. При церкви работают 
две группы воскресной школы, посещают 
которые около 20 детей. 

Церковь регулярно помогает детской 
христианской школе в Хабаровске, а также 
служению беспризорным детям в России, 
детским домам, христианским церквам и 
отдельным служителям в России, в Украине 
и Средней Азии. На Рождество община да-
рит подарки нуждающимся прихожанам — 
в первую очередь, вдовам и многодетным 
семьям.

«Божий поток» также проводит для 
русскоязычного населения Окленда еван-
гелизационные мероприятия социального 
характера: Зимний ужин, Русские дни, 
ярмарки, спортивные соревнования, дет-
ские праздники, которые с удовольствием 
посещают как русскоязычные, так и ново-
зеландцы. По словам Елены Бурдук, задача 
церкви при работе с русскоязычными ново-
зеландцами состоит не в том, чтобы собрать 
вокруг себя людей, а в том, чтобы донести 
им Слово Божие и помочь присоединяться к 
англоязычным или другим русскоязычным 
церквам. 

Еще одна русскоязычная церковь 
Окленда называется христианский центр 
«Свет». Она ведет свою историю с 2005 
года. У ее истоков стояли три христиан-
ские семьи эмигрантов из России. Пастор 
Дмитрий Дудов в Новую Зеландию приехал 
из дальневосточного города Благовещенска. 
Дмитрий — выпускник Дальневосточного 
Библейского колледжа в Хабаровске. У Дми-
трия и Марины Дудовых четверо детей. 
Пасторство — это служение для Дмитрия, а 
работа маляром на стройке позволяет ему 
заботиться о семье. 

Прихожане церкви приехали в Новую 
Зеландию из разных городов, церквей и 
даже деноминаций бывшего СССР, — всех 
объединяет русский язык. Поскольку 
церковь молодая, то вопрос традиций в ней 
не стоит. Чтобы избежать разногласий по 
поводу вероучения, христиане договори-
лись, что Библия их объединяет и является 
авторитетом. Но пастор в своих проповедях 
придерживается баптистского вероучения. 

Центр «Свет» входит в Союз славян-
ских церквей евангельских христиан-

баптистов Австралии и Новой Зеландии. 
Союзом славянских церквей ЕХБ Австра-
лии и Новой Зеландии ежегодно прово-
дятся съезды для служителей, и церковь 
«Свет» принимает в них участие. Община 
сотрудничает с англоязычными баптист-
скими церквами Новой Зеландии. Пастор 
поддерживает постоянный контакт со своей 
церковью в Благовещенске. Видение церкви 
«Свет» заключается в достижении Евангели-
ем русскоязычного населения Окленда. На 
этом основании планируется проведение 
евангелизаций в районах Окленда, где 
больше всего живет русскоязычных, осо-
бенно в районе Норт-шор. 

Основная трудность миссионерской 
деятельности, по мнению пастора, заключа-
ется в том, что русскоговорящие достаточно 
закрыты. Многие из них поселяются в 
стране, в основном, чтобы улучшить свою 
жизнь и служат тому, что их обогащает 
материально. Проблема еще и в том, что 
из России люди приезжают с отрицатель-
ным настроем в отношении протестантов. 
Правда, пенсионеры более открыты для 
Евангелия, может быть, в силу своего 
одиночества и оставленности детьми. Часто 
в церковь они приходят в поисках русскоя-
зычного общения. Рост церкви происходит 
в основном через проповедь Благой Вести, 
что называется, от сердца к сердцу — через 
дружеские отношения, личное свидетель-
ство родным, близким и знакомым. 

Уникальность ситуации с русскоязыч-
ными евангельскими церквами в Окленде 
заключается в том, что их работа пересека-
ется, они дополняют друг друга. И порой 
бывает трудно определить, кто к какой 
церкви принадлежит, поскольку верующие 
посещают богослужения и домашние груп-
пы обеих церквей. 

В 2007 году в городе Ловер-Хатт (недале-
ко от Веллингтона) по инициативе евангель-
ских верующих появилась Объединенная 
русскоязычная христианская община (www.
wellrusschurch.com) — самая молодая из 
всех русскоязычных церквей Новой Зелан-
дии. (Автор этой статьи Аннета Высоцкая 
является организатором этого церковного 
общения. — Ред.) Христиане разного возраста 
раз в месяц собираются в помещении англи-
канской церкви Святого Апостола Павла для 
общего поклонения, молитвы, чтения и про-
поведи Слова Божьего. В церкви работает 
небольшая библиотека христианской лите-
ратуры, журналов и видеофильмов на рус-
ском языке. Постоянных прихожан в церкви 
пятнадцать человек. Пока это единственное 
русскоязычное христианское собрание в 
районе Большого Веллингтона, поэтому по-
рой верующие приезжают издалека, чтобы 
вместе прославить Бога и пообщаться. 

Хочется надеяться, что со временем 
русскоязычные евангельские общины 
появятся и в других городах Новой Зе-
ландии, где проживают русскоязычные 
иммигранты. Для них важно услышать 
Слово Божье, молиться и духовно общать-
ся на родном языке, а также поддерживать 
дружеские отношения с людьми близкой 
им культуры. 

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж 
о жизни новозеландских церквей 
можно просмотреть на портале: 
www.Protestant-Press.com/19/615-1

РУССКИЙ ПРАЗДНИК ЦЕРКВИ 
«БОЖИЙ ПОТОК»

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ô î ò î ê î í ê ó ð ñ .  Ì î ë è ò â à .  Ï î ä ï è ñ ê à »

 

>Ìîëèòâåííàÿ 
âîëíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

Íà êîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà» 
ìîæíî ïðèñûëàòü ôîòîãðàôèè ñ 
âàøèì âèäåíèåì ìèðà è ëþäåé, 
æèâóùèõ âîêðóã âàñ, — âñå, ÷òî âû 
óâèäåëè ÷åðåç îáúåêòèâ. Ïîáåäèòåëü 
êîíêóðñà óæå òðàäèöèîííî ïîëó÷èò 
ôîòîêàìåðó, äâà äðóãèõ ïðèçåðà — 
ïîîùðèòåëüíûå ôîòîïðèçû. À ïåð-
âàÿ ïÿòåðêà ïîáåäèòåëåé — áåñïëàò-
íóþ ïîäïèñêó íà «Ïðîòåñòàíò». È, 
êîíå÷íî æå, íåèçìåííîå: ôîòîãðà-
ôèè ó÷àñòíèêîâ áóäóò ïóáëèêîâàòü-
ñÿ â «Ïðîòåñòàíòå», èíîãäà äàæå êàê 
èëëþñòðàöèè ê ñòàòüÿì. Êîíêóðñ 
çàêàí÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé äåíü 
2010 ãîäà.

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ ôîòî-
òâîðåíèé òîò æå: protestant.photo@gmail.
com. Ïî÷òîâûå àäðåñà ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» 
â Ðîññèè, Óêðàèíå, ÑØÀ — íà ñòðàíèöå 
16 â âûõîäíûõ äàííûõ. Ñëåäèòå çà ôîòî-
êîíêóðñîì íà íàøåì ïîðòàëå: 
www.Photo.Protestant-Press.com.

Ôîòîãðàôèåé èþíÿ ñòàëà ðàáîòà Ìàêñà 
Àëäåðìàíà «Äåâî÷êà â öâåòàõ». Ìàêñ — ïàñòîð 
èç àìåðèêàíñêîãî øòàòà Äæîðäæèÿ. Ôîòî-
êàìåðó îí âçÿë â ðóêè ÷óòü áîëüøå ãîäà íàçàä. 
Ïåðâàÿ åãî ôîòîãðàôèÿ ñðàçó îêàçàëàñü î÷åíü 
õîðîøåé, êàê áóäòî Ìàêñ Àëäåðìàí âñþ 
æèçíü ôîòîãðàôèðîâàë. Åãî ôîòîñþæåòû êàê 
áóäòî äûøàò, îòëè÷àÿñü ÿðêîñòüþ êðàñîê è 
îðèãèíàëüíîñòüþ ôîòîïîâåñòâîâàíèÿ.

»  «Молитвенная волна» призвана побудить 
наших читателей молиться как за нужды друг 
друга, так и за тех христиан, чьи истории мы 
будем печатать на страницах газеты. Мы ждем 
ваши молитвенные просьбы: большие или 
маленькие, личные или касающиеся служения, 
вашей церкви, по электронным или почтовым 
(в Украине, России или США) адресам редакции 
газеты «Протестант» (см. на странице 16).

В нашей «Молитвенной волне» срочная молит-
ва из Украины. 

«Приветствую вас, братья и сестры редакции 
газеты “Протестант”! Очень рада, что в СНГ так 
обильно распространяется Божье Слово и так ярко 
проповедуется Евангелие через газеты, журналы, 
телевидение, радио, Интернет. 

Не буду долго и много о себе рассказывать, про-
сто скажу, что Господь очень много для меня сделал 
и продолжает делать, Он чудом спас моего ребенка 
(были очень тяжелые роды). Господь изменил меня 
и продолжает поддерживать. Если бы не Бог, то мы с 
мужем давно бы уже развелись. Я очень благодарна 
Господу за всю мою жизнь! 

Прошу братьев и сестер молиться за мою 
семью. Мой муж — неверующий, он страдает алко-
гольной зависимостью. Я верю, что Алексей примет 
освобождение и спасение от Господа! Тем более что 
мы растим прекрасный подарок небес — нашего 
двухлетнего сыночка Богдана».
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 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðò-
âîâàíèå èç 
Ðîññèè

Äîðîãèå 
÷èòàòåëè! Ìû 

áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà 
âûïóñê — ïå÷àòü è 

ðàññûëêó ãàçåòû «Ïðî-
òåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó ìîæåòå âíåñòè 
ñâîé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîè-
ìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2010 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîç-
ìîæíî, âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». 
Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû 
îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû 
ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøå-
ãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â 
ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðî-
òåñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî 

ýëåêòðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.
ru. Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели га-
зеты «Протестант» 
в Украине могут 
оформить подпи-

ску и постоянно получать 
газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получают возможность читать 
«Протестант» — одну из старей-

ших евангельских 
газет на постсовет-
ском простран-
стве. Заявку на 
получение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 

представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»    «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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« Ñ ë ó æ å í è å »

Òåêñò Ëþäìèëû Òàðàí
Ôîòî èç àðõèâà àññîöèàöèè «Äóõîâíîå 
âîçðîæäåíèå»
 

»  Международная ассоциация «Ду-
ховное возрождение» всегда была 
миссионерски ориентированной и 
духовно-просветительской органи-
зацией. В 1990-ые — начале 2000-ых  
она ресурсно поддерживала миссио-
неров, проводила сотни семинаров, 
выпускники которых открыли не-
сколько сотен новых церквей во мно-
гих странах бывшего Союза. Но лет 
пять-шесть назад направленность 
служения организации сместилась, 
в основном, на молодое поколение 
лидеров, поскольку, как сказано в 
видение «Духовного возрождения»: 
«Новое поколение подготовленных и 
посвященных христианских лидеров 
может многое изменить — обновить 
церковь и возродить общество, рас-
ширяя Царство Божье на постсовет-
ском пространстве». 
Своей целью «Духовное возрожде-
ние» обозначило — призыв будущих 
лидеров, а также формирование их 
мотивации и характера, помощь в 
практическом служении. «Школа 
без стен» — сегодня — это ключевой 
проект ассоциации, который работает 
в шестидесяти четырех регионах, 
восьми странах и обучает около двух 
тысяч студентов. 
Об истории создания «Духовного воз-
рождения», о переоценке прежних 
подходов и новых проектах расска-
зал президент ассоциации Сергей 
Рахуба.

— Какова история появления названия 
ассоциации «Духовное возрождение»?

— В конце 1990-го — начале 1991-го мно-
го говорилось о духовном возрождении в 
странах бывшего Советского Союза. Все 
силы были направлены на возрождение 
духа государства, народа, поколения. В то 
время также и все наши проекты шли под 
общим названием «Духовное возрожде-
ние», поэтому нам показалось логичным 
зарегистрировать организацию под таким 
именем.  

— Кто выступил инициатором орга-
низации ассоциации: русские или все-таки 
американцы? В этой связи можно ли говорить 
о западном влиянии на ассоциацию «Духовное 
возрождение»?

— Петр Петрович Дейнека, который за 
год до этого в течение восемнадцати лет 
руководил Славянским евангельским 
обществом, предложил открыть нашу 
миссионерскую организацию. 

Если в коммунистическое время 
Славянская миссия подпольно ввозила 
Библии в Советский Союз, выпускала 
программы о гонимых христианах, то 
с развалом СССР начали обсуждаться 
новые методы благовестия. После долгих 
размышлений и молитв Петр Петро-
вич  начал созидание новой миссии для 
осуществления более прогрессивных 
и адаптированных для евангелизации 
в странах бывшего СССР инициатив и 
проектов. Тогда, еще в самом начале, он и 
пригласил меня присоединиться к движе-
нию. В 1991-ом году организация сначала 
была зарегистрирована в США как «Peter 
Deyneka Russian Ministries», а в 1992-ом 
году в России под названием «Духовное 
возрождение». В Америке мы формируем 
финансовую базу для служения в странах 
бывшего Союза, развиваем партнерские 
отношения с церквами и миссиями, в 
странах СНГ занимаемся образовательны-
ми и миссионерским программами. 

— Какое количество церквей было основано 
слушателями ваших семинаров?

— В рамках двенадцатилетнего «Проек-
та 250» (больше известного в бывшем СССР 
как инициатива по основанию новых 
церквей) примерно пять тысяч человек 
активно участвовали в семинарах и в 
служении, около тысячи открыли новые 
церкви. В 1990-ых годах ассоциация была 
лидирующим звеном в организации но-
вых церквей, ресурсную поддержку от нас 
ежегодно получали примерно 350-360 мис-
сионеров, организовавших новые церкви 
в странах бывшего Союза. На то время это 
было актуально и очень востребовано. 
Сегодня же, исследуя современные реа-
лии, мы делаем другие акценты в нашем 
служении.

Второе дыхание ассоциации 
«Духовное возрождение»

ПРЕЗИДЕНТ «ДУХОВНОГО 
ВОЗРОЖДЕНИЯ» СЕРГЕЙ РАХУБА 
СЧИТАЕТ, ЧТО НАДО СТРОИТЬ МОСТ 
МЕЖДУ СОВРЕМЕННЫМ ОБЩЕСТВОМ 
И ЦЕРКОВЬЮ

— Как вы осознали, что прежние методы 
уже неэффективны?

— Сама жизнь, экономические, полити-
ческие факторы стали быстро изменяться, 
естественно, это повлияло и на церковь. 
На определенном этапе мы поняли, что 
евангельские движение бывшего СССР не 
отвечает на многие вызовы современной 
действительности. Библейские школы 
Украины, России, Беларуси в свое время 

построили прекрасные учебные классы, 
инвестировав в это колоссальные сред-
ства, а сегодня перед ними остро стоит 
проблема с набором  студентами. Пришло 
новое поколение, и простота подхода — 
взять группу верующих из существующей 
общины и начать новую церковь, надеясь, 
что она вдруг начнет расти, — такой под-
ход утратил свою актуальность. Нужен 
прогрессивный поиск новых методов 
достижения Евангелием нового поколе-
ния. На наши семинары по «Проекту 250» 
в большинстве своем начали приходить 
представители старшего поколения, что 
показало нам, что молодое поколение 
находится в другом поле активности. При-
мерно лет пять-шесть назад, анализирую 
свою стратегическую эффективность, мы 
поняли, что теряем связь с молодым по-
колением. Это поколение уже не помнит 
советского времени, с другой стороны, 
духовные ценности евангельских церквей 
больше основанных на  традициях, им 
тоже оказались непонятны. При этом 
молодые люди хотели бы получить толчок 
и найти модель для активного служения 
благовестия в современном мире. Осо-
знав все это, мы переоценили стратегию 
служения ассоциации и поставили для 
себя новую задачу: помочь протестант-
ской церкви и достичь молодого поко-
ления. Общество стран СНГ становится 
более глобальным, мы это также должны 
учитывать. Глобализм выявляет общие 
проблемы. Например, Украина занимает 
первое место в мире по росту СПИДа, Рос-
сия — второе место. Мы обнаружили, что 
по официальной статистике в России — 
почти 750 тысяч сирот, это больше, чем 
в послевоенное время. Неофициальная 
статистика эту цифру увеличивает вдвое: 
по улицам больших городов бродят при-
мерно два–три миллиона бездомных де-
тей. Все эти общественные и социальные 
проблемы церковь должна воспринимать 
не как угрозу, а как возможность для бла-
говестия, и мотивировать молодых людей 
на служение. Надо строить мостик между 
церковью и современным обществом 
и стать для него проводником любви 
Христа, работать над решением социаль-
ных проблем на превентивном уровне, 
поскольку социальные проблемы — это, 
прежде всего, проблемы духовные. 

— Каким образом вы мотивируете моло-
дых христиан?

— Когда мы переоценили наши методы 
и поняли, что нужен более эффективный 
подход к служению, то создали програм-
му «Школа без стен». Это серия нефор-
мальных семинаров для молодежи по 
духовному формированию и лидерству. 
Программа дает людям базовые знания и 
умения для их последующего активного 
служения в церквах, чтобы впоследствии 
церковь смогла ответить на вызовы 
современного общества. Материализм 
захлестывает мир, наши семинары также 
помогают молодежи сориентироваться и 
выработать морально-этические нормы. 
Не надо скатываться в традицию, надо, 

уважая веру отцов, идти вперед, используя 
современные методы проповеди Слова. 

— Насколько я знаю, «Школа без стен» нача-
лась шесть лет назад. Можно ли уже говорить 
о результатах этой программы? 

— Когда мы только начинали, христи-
анские образовательные заведения смо-
трели на нас, как на своих конкурентов. 
Но программа оказалась очень эффектив-
ной.  Например, в Молдове под зонтиком 
«Школы без стен» проводится проект 
«Время жить», когда прошедшие обучение 
люди начали проводить христианские 
концерты на больших площадках страны, 
инициировали чтение в молдавских 
школах различных лекций на морально-
нравственные темы. После их работы 
ЮНЕСКО проводила некоторые замеры в 
школах, и оказалось, что в тех образова-
тельных учреждениях, где проводилась 
программа «Время жить», уже через год 
почти на двадцать процентов снизилось 
аморальное поведение школьников. 
А в Украине молодежные христианские 
лагеря начали использовать этот ресурс 
для неверующих подростков. Так, из трех-
сот молодых людей запорожского лагеря 
двести были из нехристианских семей. 
По окончании работы лагеря шестьде-
сят молодых людей присоединились к 
церквам в Запорожье. Лидерами запорож-
ского лагеря были христиане, прошедшие 
курс «Школы без стен». Программа также 
активно работает на российском Кавказе, 
во Владикавказе. После наших семинаров 
несколько молодых людей, которые еще 
три-четыре года назад не представляли 
себя в активном служении, создали новые 
церкви. Они также активны за предела-
ми церковных сообществ. Несмотря на 
огромный риск, наши выпускники про-
водят в Чечне и других южных регионах 
христианские лагеря, а также различные 
служения. 

— Какое-то время назад ваш головной офис 
находился в Москве, теперь же вы перенесли 
его в Украину. С чем это связано? 

— Реальность политической жизни 
корректирует нашу работу. Хотя мы не 
уменьшили своего присутствие в Рос-
сии, наоборот, в какой-то мере увеличи-
ли, но образовательный и координаци-
онный центр перенесли в Киев. В свое 
время в московском офисе ассоциации 
«Духовное возрождение» работало 65 
человек, сегодня российская столица — 
самый дорогой город в мире. Кроме того, 
Русская Православная церковь пре-
тендует на религиозную монополию в 
стране и воспринимает Россию, как свою 
каноническую территорию. В этой связи 

становится очевидным, что в стране 
остается все меньше возможностей для 
реализации протестантами миссионер-
ских инициатив.  

— Вы в свое время выпускали  журнал 
«Духовное возрождение», молодежное издание 
«Общий язык», активно занимались издатель-
ской деятельностью…

— Ассоциация «Духовное возрождение» 
издала двести пятьдесят наименований 
книг. Мы, действительно, выпускали 
периодику. Но для 1990-ых годов это был 
правильный подход к коммуникациям — 
для представления информации о нашем 
служении в церкви и в обществе. Сегодня 
мы делаем акцент на поиске и издании 
книг национальных молодых авторов, 
пишущих на евангельском поприще. 

— Получается, что у «Духовного возрожде-
ния» открылось «второе дыхание». Связано ли 

ПРОЕКТЫ АССОЦИАЦИИ «ДУХОВНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ» НАЦЕЛЕНЫ НА ДОСТИЖЕНИЕ 
МОЛОДОГО ПОКОЛЕНИЯ

это с тем, что вы вовремя перестроились, от-
вечая на вызовы общества или с чем-то еще? 

— Вы очень правильно подметили 
момент «второго дыхания». Если бы Петр 
Петрович Дейнека сегодня был жив, он 
воодушевился бы всем происходящим. 
Он всегда говорил о будущем, фокусиро-
вался на подготовке лидеров, особенно 
молодых. Наша цель также и в том, чтобы 
«второе дыхание» открылось в стратеги-
ческой направленности, в ресурсности, 
в подготовке молодого поколения к сле-
дующему этапу евангельского движения, 
чтобы Россия оставалась в поле зрения 
западных миссиологов и была востребова-
на на миссионерском поле. 

— А вас не критикуют за то, что вы своим 
служением переступаете через церковные 
традиции или иногда даже разрушаете их?

— Традиция очень уважаема, но та 
традиция, которая создает ложную зону 
комфорта, отделяя верующих от необхо-
димости исполнения Великого Поручения 
Христа, не должна возобладать над благо-
вестием. 

Молодое поколение — это ключ к 
осмыслению будущего, основанного на 
настоящих ценностях и верности Богу. Мы 
работаем с прогрессивными церквами, 
которые акцентируются на более важном 
и первостепенном, на благовестиии совре-
менному обществу. 

В прошлом году ассоциация или, точнее 
сказать, молодые начинающие лидеры 
служений, инициировали рождественский  
проект «Подари надежду», под который 
национальные церкви собрали пятьдесят 
тысяч (!) подарков, стоимость каждого — 
примерно тысяча рублей. Молодежь распро-
странила их в детских домах, больницах, 
онкологических детских центрах. Десять 
тысяч коробок с подарками были переданы 
детям Чечни и Южной Осетии. Удивительно, 
что на эту инициативу активно отозвались 
национальные церкви. Я считаю, что это 
колоссальный успех для протестантского 
движения СНГ.  С этим проектом связана 
история одной из церквей Красноярска. 
Община переживала стагнацию. Выпускник 
«Школы без стен» из Красноярска предло-
жил церкви идею с рождественскими подар-
ками. Верующие собрали двадцать пять на-
боров, и обратилась в социальный отдел за 
адресами нуждающихся детей-инвалидов. 
Вы бы видели радость и слезы, когда братья 
и сестры приходили в эти забытые добром 
дома, вручая подарки, рассказывали детям 
и их мамам и папам о рождении Христа. 
Почти все дети поняли, что они не забыты, и 
вместе с родителями пришли в эту церковь. 
Для общины это стало огромным пробужда-

ющим и стимулирующим фактором к росту 
и влиянию в обществе. 

— Есть ли у вас слово для молодежи, пред-
ставителей национальных церквей, которые 
будут читать газету «Протестант»? 

— Ассоциация «Духовное возрождение» 
существует как стратегический и социаль-
ный ресурс, призванный помочь церкви 
использовать возможности современного 
времени, быть прогрессивной и Евангели-
ем достичь общества. Я бы хотел поощрить 
вас быть более открытыми, подготов-
ленными и посвященными, используя 
все современные кризисы и катаклизмы 
как возможность для донесения народам 
Слова Божьего. 

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант статьи 
и фоторепортаж можно найти на сайте:  
www.Protestant-Press.com/1/616-1.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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АЛЕКСАНДР МУРОМСКИЙ — НОСИТЕЛЬ ДОБРОЙ СИЛЫ

« Ò î ð æ å ñ ò â î  â å ð û »

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  В прошлом номере «Протестант» 
сообщал о гала-концерте «Победа 
одна на всех», посвященном 65-й 
годовщине победы в Великой Отече-
ственной войне и устроенном про-
тестантами России в самом центре 
Москвы — на главной сцене Парка 
культуры имени Горького. Среди 
праздничных номеров необычным 
стало выступление силового шоу 
«Русские богатыри». Команда 
богатырей состоит из Александра 
Муромского, Ивана Чугунного и 
Максима Баруздина — трехкратных 
рекордсменов Книги рекордов Гин-
неса, девятикратных рекордсменов 
России. Александр Муромский посе-
щает евангельскую церковь «Благая 
Весть» в Москве, а Иван Чугунный и 
Максим Баруздин — члены еван-
гельских церквей Санкт-Петербурга.

Богонесущие 
богатыри

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà, vsekh.livejournal.com
 

»  «…отныне будешь ловить челове-
ков…» (Лук 5:10)

Когда я, будучи еще неверующим, 
впервые прочитал эти слова в Евангелии, 
то испытал легкий шок. Это евангельский 
стих покоробил меня. Воображение сразу 
нарисовало печальную картину: хитрых 
апостолов, которые заманивают людей 
в Царство Божие при помощи обманных 
наживок, ловко подсекают их, потом разде-
лывают как рыбу и жарят для Господа Бога 
на небесных сковородках.

Словом, образ уловления человеков, 
подобный рыбной ловле, представлялся 
мне какой-то ошибкой. Не вязался он со 
словами о любви Божьей и спасении. 
Действительно, какое тут спасение, если 
рыбалка — это верная смерть для рыбы? 
Но, кажется, что никого, кроме меня, этот 
образ не коробил. В своих речах с кафедры 
проповедники рассуждали о сетях как о 
способах благовестия, о наживках, при 
помощи которых можно посадить греш-
ника на крючок Евангелия… Мне же было 
неловко и совестно признаться в своем 
недоумении, и я молчал. 

Как ни странно, впервые по-другому 
взглянуть на эти слова мне помогла песня 
«Прогулки по воде» группы «Наутилус 
Помпилиус».

С причала рыбачил апостол Андрей,
А Спаситель ходил по воде.

Не рыбак, но спасатель!
И Андрей доставал из воды пескарей,
А Спаситель погибших людей…

Я задумался: а ведь верно, Христос не 
говорил всей этой чуши про «сети, крючки 
и наживки для евангелизации». Он сказал: 
«…отныне будешь ловить человеков…». Но 
греческое слово, которое у нас перевели как 
«ловить» — это причастие от глагола ζωγρέω, 
которое означает не только «брать живьем, 
захватывать в плен», но и «давать поща-
ду, даровать жизнь, возвращать к жизни, 
оживлять». Ведь корень этого слова ζῳός — 
«живой, живущий».

Христос не сравнивает служение 
апостола с рыбной ловлей, но противо-
поставляет их друг другу! Поэтому Лука 
для описания ловли рыбы использует 
существительное ἄγρᾱ (ловля, охота, до-
быча, улов) и глагол συλλαμβάνω (забирать, 
захватывать), а для описания служения 
апостолов — причастие, означающее «ожив-
лять». Рыбак достает рыбу из пригодной 
для нее среды обитания и помещает ее в 
смертельную среду… Апостолы же должны 
были доставать людей из моря, то есть из 
смертельно опасной среды, и перемещать 
их туда, где они смогут жить! Апостолы — 
это не рыбаки, а мореходы-спасатели! 
Рыбаки ловят рыбу для того, чтобы та была 
съедена, спасатель же избавляет тонущего 
от неизбежного превращения его в обед 
для рыб. Рыбак обманывает рыбу нажив-
кой, блеснами и прочими мормышками, 
Апостол же бросает гибнущему грешнику 
«спасательный круг» Евангелия Иисуса 
Христа! И никаких сковородок!..

« Ò ð ó ä í û å  â î ï ð î ñ û  Á è á ë è è »

Лидер команды Александр Му-
ромский шестнадцать лет назад стал 
христианином. До того, как выступать с 
шоу, чем только не занимался — журна-
листикой, продюсированием, швейным 
делом, — освоил 35 профессий. Но когда 
одиннадцать лет назад образовалась 
команда «Русские богатыри», силовики 
сконцентрировались на шоу и своими 
выступлениями стали прославлять 
Христа. 

— В программе выступлений мы 
стараемся показывать рекорды мирово-
го уровня, — рассказывает Александр 
Муромский. — Таким образом мы 
открываем сердца людей и получаем не-
кий кредит доверия. Добрая сила всегда 
вызывает определенную симпатию и 
желание двигаться за нами к спорту, 
к здоровому образу жизни, к другим 
правильным вещам. Добрая сила — от 
Бога. Название нашей команды — «Рус-
ские богатыри». По одной из версий, 
слово «богатырь» произошло от слова 
«Богонесущий». В этом смысле богаты-
ри испокон веков соблюдают древнюю 
традицию, когда защищали свой народ 
и шли на поле брани по молитве. Если 
у нас что-то не получается, мы всегда 
молимся, и после этого Господь помогает 
нам делать те вещи, которые до того не 
удавались. Мы видим результаты наших 
выступлений — после шоу к нам под-
ходят люди, которые встречались с нами 
раньше, и свидетельствуют, что бросили 
пить, употреблять наркотики, начали 
заниматься спортом, создали семью. 

— Что вы понимаете под словом 
«патриотизм»? Это только любовь к Родине 
или что-то большее? 

— Здесь надо определить понятие 
«Родина». Есть же и духовная Родина 
на небесах, куда мы стремимся и где 
нас ждут обители. Но также надо по-
нимать, что страна, где ты живешь, и 
место, где родился, — это прежде всего 
близкие тебе люди. Если не останется 

Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
 

»  Сегодня в России проживает большое 
количество мигрантов из Централь-
ной Азии. Тяжелая экономическая 
ситуация, высокий уровень безра-
ботицы и нищеты в этом регионе за-
ставляют многих жителей централь-
ноазиатских стран отправляться на 
заработки за пределы своей родины.

Однако не всегда миграция бывает 
вызвана экономическими факторами. 
Порой христианам приходится покидать 
свою страну по причине давления со 
стороны властей, вызванного их религи-
озной деятельностью. Нередки случаи, 
когда после предупреждений и штрафов 
служители вынуждены на несколько лет 
выезжать за пределы своей страны, чтобы 
избежать тюремного заключения.

Невольно оказавшись в положении 
трудовых мигрантов в России, некоторые 
центральноазиатские служители по-
лучают возможность свидетельствовать 
о своей вере другим выходцам из этого 
региона, близким им по культуре и языку. 
Начиная проповедовать этим группам 
мигрантов, нередко служители оказыва-
ются в крайне сложных и небезопасных 
условиях. Некоторые российские церкви 
поддерживают этот труд, исходя из своих 
скромных ресурсов, другие остаются в 
стороне, не видя в этой ситуации уни-
кальной возможности прямо у себя дома 
заниматься миссионерской работой среди 
других народов. 

Пастор Б-р — вынужденный ми-
грант одной из центральноазиатских 
стран, где христиане активно пресле-
дуются властями. Уже несколько лет он 
проживает в одном из дальневосточ-
ных городов. Сразу после переезда Бог 
послал его проповедовать Евангелие 
другим мигрантам из Центральной 
Азии. Это служение ему приходится 
нести «со многими слезами», проводя 
продолжительное времени в молитве и 
посте. У Б-ра жена и двое детей. Он дол-
жен работать, чтобы обеспечить нужды 
своей семьи. Ему непросто найти такую 
работу, которая давала бы достаточный 
заработок и вместе с тем оставляла бы 
возможность для христианского слу-
жения. Семье служителя необходимо 
собственное жилье, куда можно было бы 
приглашать гостей (как это принято в 
восточной культуре), чтобы за традици-
онным чаем строить отношения и свиде-
тельствовать о Боге. Б-ру с семьей посто-
янно приходится перебираться с одного 
места жительства на другое. Одно время 

Евангелие люли
они даже жили в помещении церкви, а 
сейчас ютятся в полуразваленной хибар-
ке за городом, куда пустил их пожить 
один из верующих. 

Б-р пользуется уважением и под-
держкой церквей в этом городе, но они не 
могут оказывать большой практической 
помощи его служению. Но Б-р благода-
рен Богу и за те малые ресурсы, которые 
Господь дает для служения, и за помощь 
со стороны отдельных верующих. У него 
даже появилась своя команда помощни-
ков из разных церквей. 

Полтора года назад Б-р с группой 
миссионеров начал служение среднеази-
атским цыганам-люли (джуги), несколько 
семей которых проживают в пригороде. 
Люли говорят на диалекте таджикского 
языка. В большинстве своем они негра-
мотны или малограмотны, традиционно 
занимаются попрошайничеством, мел-
ким бизнесом, гаданием и знахарством. 
Они считают себя мусульманами, но 
отношения с исламом у них чисто поверх-
ностные и перемежаются с различными 
оккультными верованиями. Семьи люли 
традиционно многодетны. Раз в неделю 
Б-р с помощниками посещают цыган 
люли, миссионеры обучают детей цыган 
грамоте, а также проводят праздники для 
всей народности. Взрослые цыгане-люли 
хорошо принимают христиан, видя их 
доброе отношение, слушают проповедь, 
просят помолиться за них, но все еще 
остаются в узах оккультизма. 

Молитесь за пастора Б-ра и его 
семью, команду помощников; за то, чтобы 
Бог помогал им в служении мигрантам из 
Центральной Азии; за спасение цыган-
люли; за финансовое обеспечение прак-
тических нужд семьи и служения для 
Б-ра; особенно за подходящее жилище, 
которое можно было бы использовать для 
проживания семьи и общения; за Божью 
защиту во время проповеди Евангелия 
мусульманам. 

Сам Б-р молится о миссионерской 
поездке для проповеди Евангелия тру-
довым мигрантам из Центральной Азии, 
проживающим в разных городах России. 
Молитесь, чтобы Бог помог ему осуще-
ствить это видение. Молитесь, чтобы 
Господь использовал таких служителей 
по всей территории России для спасения 
людей из Центральной Азии. 

Îò ðåäàêöèè: По просьбе пастора 
Б-ра в целях безопасности редакция не 
указывает его имя. В скором времени 
вместе с семьей он планирует вернуться 
в одну из среднеазиатских республик. 
Фото служения Б-ра можно посмотреть на 
сайте:  www.Protestant-Press.com/5/617-1.

родных людей, то Родина перестает 
быть родиной. Любить свою Родину — 
значит любить людей, которые здесь 
живут, понимать их и делать все, что 
поможет улучшить их жизнь. Вот это мы 
и стараемся делать. В сентябре 2010 года 
мы открываем несколько школ «Юных 
богатырей» в западном округе Москвы. 
Планируем достучаться до каждой обще-
образовательной школы по всей России, 
с тем чтобы начать уроки для русских 
богатырей. У нас также есть фонд, кото-
рый обеспечивает необходимым детей 
из малоимущих семей. 

— Какова основная задача ваших школ? 
— Наши дети заражены западной 

культурой, мечтают оказаться на месте 
человека-паука, какого-то супермена. 
В этом смысле не остается места подвигу 
и тем жизненным примерам, которые 
оставила нам история. Поскольку мы 
из России, то хотим донести до русских 
детей, что богатыри, подобные Илье 
Муромцу, — это не вымышленные 

герои, а реальные люди. Мы учим детей 
не бояться преград, учим их психологии 
победителей, для которых не существу-
ет слов «нет», «никак», «не могу», «не 
получится». Все это достигается по вере, 
если человек готов идти до конца. Мы 
знаем это из нашей русской истории, 
из Библии. Наша задача также помогать 
детям войти в коллектив, потому что 
русские богатыри — это прежде всего ко-
манда. Один человек не сможет достиг-
нуть того, что под силу команде. Христос 
же, когда строил церковь, прежде всего 
выбрал учеников и создал команду. 
Также мы учим физическому здоровью, 
выносливости, приемам самообороны. 
Все это поможет детям во взрослой 
жизни. Самое важно для нас — своим 
жизненным примером показать детям 
нашу веру. 

— Каким образом появилась ваша 
команда богатырей-христиан? 

— Через пять лет после покаяния 
по вдохновению и откровению от Бога 
я собрал команду. В нашей жизни самое 
важное — найти те таланты, которые 
в нас вложил Господь. Я раскрыл в 
себе эти таланты, и появилась коман-
да «Русские богатыри». В своих трех 
сыновьях — восьмилетнем Данииле, 
двенадцатилетнем Павле и четырнадца-
тилетнем Илье я пытаюсь раскрыть те 
таланты, которые были в них заложены 
Богом. Мальчишки занимаются борьбой, 
плаванием, конькобежным спортом. 
Я считаю, что человек только тогда будет 
счастлив и станет благословением для 
других, когда откроет в себе таланты от 
Бога. 

— Ваши пожелания молодежи.
— Не останавливаться и найти 

себя. Как только найдете талант, кото-
рый в вас вложил Господь, это и станет 
самым главным делом в вашей жизни, 
и вы сможете достигнуть невероятных 
высот. Вы станете радоваться жизни, и 
люди вокруг вас будут благословлены.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ГАЗЕТА «ПРОТЕСТАНТ» В ЛИЦЕ РЕДАКТОРА ОТДЕЛА ИНФОРМАЦИИ ЗОИ БАРДИНОЙ 
ПОДДЕРЖАЛИ ДВИЖЕНИЕ «РОССИЯ — БЕЗ ЖЕСТОКОСТИ К ДЕТЯМ»

АЛЕКСЕЙ И МАРИНА ПАНОВЫ ИЗ ОРЛА 
УСЫНОВИЛИ ДВОИХ МАЛЬЧИКОВ

Движение «Россия — без жестокости 
к детям» приглашает верующих…

Христиане против сиротства

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  В прошлом году было совершено 
сто тысяч преступлений в отноше-
нии детей, более пятидесяти тысяч 
детей убежали из дома, спасаясь от 
жестокости родителей.

Движение «Россия — без жесто-
кости к детям!» началось в конце мая 
этого года в Общественной палате 
России. Основная его цель — создание 
в обществе атмосферы нетерпимости 
к любым проявлениям жестокости по 
отношению к детям. Организаторами 
движения выступили Министерство 
здравоохранения и социального раз-
вития, Фонд поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации, 
и Агентство социальной информации.

На презентации движения со-
брались представители общественных 
организаций, бизнес-сообщества, СМИ, 
федеральной и региональной власти, 
христианских и общественных благо-
творительных фондов. Не секрет, что 
физическое и психологическое насилие 
испытывают многие дети даже в школе. 
Вдохновители движения «Россия — без 
жестокости к детям!» уверены, что со-
вместными усилиями можно изменить 
ситуацию. 

На интернет-портале www.ya-
roditel.ru размещены адреса психо-
логических служб многих регионов 
России, статьи и практические советы 
для родителей, предусмотрена возмож-
ность задать вопрос профессиональ-
ному психологу. Кстати, руководители 
движения высказали пожелания, чтобы 
к их работе присоединились и христи-
анские психологи, социальные службы 
христианских конфессий России. 

Руководители различных благо-
творительных фондов — Елена Наумо-
ва, директор благотворительного 
фонда «Зона надежды», Мария Кали-
новская, исполнительный директор 
благотворительного фонда группы ком-
паний «Детский мир», и Елена Асанова, 
руководитель PR-департамента компа-
нии «Реал-Гипермаркет» поддержали 
идею сотрудничества с движением 
«Россия — без жестокости к детям!».

Символом присоединения стал 
плакат с изображением зеленого цве-

Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  «Сегодня сироты — завтра род-
ные» — межконфессиональная 
конференция с таким названием 
состоялась в Москве. Посвящена 
она была служению детям-сиротам. 
Представительство гостей было 
впечатляющим: делегаты более 
чем из тридцати городов и областей 
России, а также Украины и США — 
христианские лидеры, руководи-
тели благотворительных фондов, 
верующие люди, которые служат 
детям, оставшимся без попечения 
родителей, или являются усынови-
телями и приемными родителями. 
В числе организаторов встречи — 
национальная сеть христианских 
организаций по работе с детьми 
группы риска, Библейский центр 
христиан веры евангельской «Слово 
жизни» и Российский объединенный 
Союз христиан веры евангельской.

Конференция была направлена на 
объединение усилий церквей и обще-
ственных организаций в служении 
сиротам, а также на обучение и обмен 
опытом. 

«Бог говорит в Своем Слове: “Я — 
Отец сирот”. Если Бог есть Отец сирот, то 
я — тоже отец сирот, потому что Бог во 
мне. С Богом-Отцом мы не одиноки», — 
подчеркнул в своей приветственной 
проповеди старший пастор и президент 
Библейского центра «Слово жизни» 
Маттс-Ола Исхоел. Пастор Маттс-Ола и 
его жена Ранди усыновили четверых 
русских детей.

« Ï ð à ç ä í è ê  ê  í à ì  ï ð è õ î ä è ò »

тущего дерева, которое стало еще гуще 
после презентации, — каждый желаю-
щий смог прикрепить свой зеленый 
листок поддержки движения с личной 
подписью. 

Первым участником движения 
стал Президент России Дмитрий 
Медведев. «Есть известная истина, что 
чужих детей не бывает. И потому важно 
своевременно реагировать на каждый 
конкретный случай нарушения прав 
детей, вести системную работу по 
профилактике социального сиротства, 
детской беспризорности и безнадзорно-
сти и, конечно, создавать в обществе ат-
мосферу неприятия любых проявлений 
жестокости по отношению к ребенку. 
Хочу поддержать всех неравнодушных 
людей, которые уже включились в это 
движение. И считаю своим долгом к 
нему присоединиться», — говорится в 
обращении Дмитрия Медведева.

От имени региональных властей 
на презентации выступила заместитель 
руководителя департамента семейной 
и молодежной политики Москвы Юлия 
Гримальская. Она выразила готовность 
оказать всемерную помощь движению 
и поддержала предложение о скорей-
шем запуске единого детского телефона 
доверия. Глава Минздравсоцразвития 
Татьяна Голикова присоединилась к 
движению «Россия — без жестокости к 
детям!» в День защиты детей, призвав 
всех россиян сделать то же самое.

Организаторы движения призыва-
ют христиан России присоединиться к 
инициативе. По словам Елены Селян-
ченковой, директора Фонда поддерж-
ки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации: «Христианские 
центры работают через душу детей и их 
родителей». 

Руководители движения ответили 
на вопросы газеты «Протестант». 

Åëåíà Òîïîëåâà, äèðåêòîð Àãåíò-
ñòâà ñîöèàëüíîé èíôîðìàöèè: 

— Представители Русской право-
славной Церкви уже поддержали нас. 
Рады будем, если к нам присоединятся 
священнослужители других конфес-
сий, представители различных благо-
творительных христианских фондов, 
ведь у нас у всех огромное поле для 
деятельности. Сложилась какая-то 
абсурдная ситуация, когда наше обще-
ство не выработало единой позиции по 

вопросу, что детей нужно воспитывать 
с любовью и уважением. 

— Как вы думаете, нужно ли на зако-
нодательном уровне защищать детей от 
насилия родителей? 

— К этому важно подойти с 
осторожностью — дело очень тонкое. 
Прежде чем разрабатывать подобные 
законы, необходимо изучить между-

народный опыт, выявить предпо-
лагаемые риски, провести слушания 
по этому вопросу. В России же другая 
ситуация, чем, например, в той же 
Америке. Наше российское общество 
исторически травмировано, и наш на-
род по-иному реагирует на жестокость. 

— Насколько перспективным может 
оказаться сотрудничество движения с 
христианскими благотворительными 
организациями? 

— Знаю, что существует огромное 
количество благотворительных органи-

заций, которые действуют при христи-
анских церквах. Они демонстрируют 
нам великолепные примеры служения 
и благотворительности. К сожалению, 
светские и христианские благотвори-
тельные организации до сих пор мало 
общаются. Конечно, христиан обяза-
тельно нужно подключить к нашей 
работе.

Åëåíà Ñåëÿí÷åíêîâà, äèðåêòîð 
Ôîíäà ïîääåðæêè äåòåé, íàõîäÿùèõ-
ñÿ â òðóäíîé æèçíåííîé ñèòóàöèè: 

— Мы позитивно настроены на 
сотрудничество с христианскими 
благотворительными организациями, 
я бы даже сказала больше, мы рассчи-
тываем на это. У нас нет и не может 
быть приоритетов по отношению к 
кому бы то ни было, поскольку Рос-
сия — большая многонациональная и 
многоконфессиональная страна, и это 
надо учитывать.

На семинарах и мастер-классах 
конференции гости обсуждали темы 
усыновления и приемных семей, п ост-

интернатной адаптации выпускников 
детских домов и формы работы с детьми 
в детских домах. Секции вели основатель 

«Together International Ministry» Сергей 
Демидович, пастор церкви «Добрая весть», 
психолог и учредитель Альянса «Украина 
без сирот» Петр Дудник, пастор церкви 
христиан веры евангельской из города 
Тосно Ленинградской области Михаил 
Козицкий, региональный пастор москов-
ской церкви «Слово жизни» и президент 
Благотворительного фонда «Забота о 
ближнем» Николай Горбунов, коорди-
натор просветительских и благотвори-
тельных проектов Центра библейского 
просвещения и женского христианского 
журнала «Сестра» Ирина Кабанова, 
менеджер программы «Большие Братья, 
Большие Сестры» Марина Коваленко, 
директор московского Благотворительно-
го Фонда «Семья» Михаил Пименов, ди-
ректор программы «Возрождение сирот» 
из Красноярского края, а также пастор 
церкви евангельских христиан-баптистов 
«Благодать» Олег Смаль, руководитель 
служения детям-сиротам Библейского 
центра «Слово жизни» Сергей Чекмаев и 
другие спикеры. 

Член Общественной палаты России 
и эксперт Комитета Госдумы по делам 
семьи и детей Борис Альтшулер в ходе 
своего выступления ответил на вопросы 
гостей, касающиеся сиротства. 

На конференции «Сегодня си-
роты — завтра родные» можно было 
поделиться опытом служения, получить 
навыки работы с ребятами из домов 
детства, наладить сотрудничество для 
дальнейшего развития работы с детьми-
сиротами. 

Своими впечатлениями от участия 
во встрече поделились пастор церкви 
«Слово Жизни» из Тулы Алексей Панов и 
его супруга Марина. 

Àëåêñåé Ïàíîâ: Впервые участвуем 
в такой встрече. В свое время мы с женой 
получили откровение для усыновле-
ния деток не только в нашу семью, но, 
прежде всего, в наше сердце. Когда ты 
встречаешь людей, которые получили 
от Бога такое же откровение, как и ты, — 
это здорово воодушевляет и поддержи-
вает. На семинарах мы получили много 
практической информации. Для нас с 
Мариной это честь — присутствовать 
при основании благословенного Богом 
движения в России. Я глубоко убежден, 
что проклятие сиротства будет разбито и 
в наших странах не останется ни одного 
сироты. Для этого надо нам, людям 
Божьим, подняться и делать дело Божье. 
У нас двое родных мальчиков, еще 
двое — приемных, уже есть два внука. 
Мы с женой начали строительство се-
мейного детского дома «Улыбка ребенка», 
хотим взять в семью еще восемь сирот. 

Ìàðèíà Ïàíîâà: Слово от Господа, 
которое мы недавно получили, на этой 
конференции было подтверждено и рас-
ширено. Тот опыт служения, который 
мы здесь почерпнули, — бесценен. 

— При каких обстоятельствах вы 
усыновили своих сыновей? 

— Мы никогда не планировали это. 
Когда в прошлом году в Астрахани мы 
устанавливали спутниковую тарелку 
для трансляции детского телекана-
ла «Улыбка ребенка», то влюбились в 
маленького Диму. Мы взяли его к себе в 
День защиты детей 1 июня. Второго при-
емного сына Сережу нам также показал 
Господь, и 31 августа он стал частью 
нашей семьи, то есть усыновление деток 
произошло в течение трех месяцев про-
шлого лета.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



15¹149^ 06/2010^www.protestant.ru^

« Ã î â î ð è ò  è ñ ò î ð è ÿ »

Был первый день войны…
Âîñïîìèíàíèÿ çàïèñàë Àëåêñåÿ Ìî÷àëîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Èâàíà Ëàíöåâà
 

»  Иван Михайлович Ланцев живет в 
селе Ивановка, что недалеко от Читы. 
Ему исполнилось 88 лет. Он хорошо 
помнит все, что случилось с ним во 
время войны, до сих пор ему слышится 
немецкая речь… Простреленная нога 
напоминает о былом. Спустя полвека 
после Великой Отечественной войны 
Ивана Ланцева наградили орденом 
Отечественной войны. Квартиру, 
правда, ему почему-то так и не дали… 
Пережив войну, тяжкие годы плена, 
прожив под подозрением в предатель-
стве всю жизнь, Иван Михайлович 
Ланцев сохранил в себе благодарное 
и доброе сердце. Он благодарит за 
все Бога, в Которого поверил в плену, 
благодарит В. В. Путина за то, что тот 
вспомнил про них, стариков, и добавил 
пенсии… И вообще наш герой счастли-
вый человек…

…18 апреля 1941 года меня призвали 
в армию, зачислили в артиллерийские 
войска. Вместе с другими призывниками 
эшелоном отправили в сторону Троицка, 
недалеко от Челябинска. Приблизительно 
через месяц нас послали в Латвию, а затем и 
в Литву. В двадцати километрах от Шауляя 
мы высадились, разбили в лесу палатки. 
Даже воздух был напряжен, не говоря о 
людях. Политруки говорили, что Германия 
строит дороги — подводит их к нашим 
границам и сосредотачивает войска. 

В сорока километрах от границы наш 
взвод окопался, на опушке леса соорудили 
землянки в три наката, установили пушки, 
даже провели небольшое учение. Меня по-
ставили охранять батарею.

Утром 22 июня мы услышали взрывы 
на море, а потом увидели самолеты. По-
няли, что это не наши. К обеду политрук со-
общил, что Германия начала войну против 
СССР и уже бомбили Минск. 

Нужно было научиться отличать наши 
танки от немецких. Для этой цели меня 
отправили в штаб. Я получил от начальника 
штаба информацию, что наши танки пойдут 
с открытыми башнями, а танки противника 
будут наступать с закрытыми башнями. 
23 июня на нас пошли немецкие танки. 
Огонь был сильным. Наша батарея подбила 
тринадцать бронемашин противника. 

В нашей роте служили солдаты-
узбеки. Если одного солдата убивали, то все 
остальные собирались вместе, молились 
Аллаху и оплакивали убитого. Немцы же 
в это время стреляли и старались попасть 
из орудий прямо в эту молящуюся группу. 
Нас начали окружать. Мы остались в так 
называемой «подкове». Началось хаотичное 
отступление. Мы были очень голодны — 
кормили скудно, давали два сухаря и 
селедку. Говорили, что если ранят в живот, 
лучше быть голодным… «Исарги» (так звали 
литовцев, воевавших на стороне фашистов) 
смертельно ранили нашего командира 
взвода сержанта Владимира Белоусова. Он 
был родом из Казани. За короткое время мы 
сильно к нему привязались. 

В Елгаву сбежались все наши. Сумя-
тица была страшная! Решили прорываться 
в город. Началась стрельба, причем со всех 
сторон. Мы стали разбегаться в разные сто-
роны. С товарищами прятались за танками. 
Латыши стреляли отовсюду — с крыш, 
а в меня попали из подвала. Только и успел, 
что вскрикнуть: «Ой! Меня в ногу ранило!» 
Почувствовал, как в сапоге что-то зачавка-
ло. Пуля прошла кость. А моему товарищу 
ранило сразу две ноги. Рядом с нами пря-
тались гражданские — парень и девушка. 
В этой сумятице я потерял всех, потом 
долго полз по направлению к лесу. Кое-как 
спустился в канаву и, набрав воду в каску, 
пил не отрываясь. Как мог, перебинтовал 
ногу и уснул тяжелым сном. 

Утром меня разбудили. Это были 
наши ребята: пять рядовых и сержант. 
Они сделали мне костыль и взяли с собой. 
По пути мы видели, как догорали наши 
аэродромы и самолеты. Ребята устали меня 
тащить, велели ждать в лесу, пообещали 
вернуться. Ждать было мучительно, ото-
всюду доносилась стрельба. И снова мне 
страшно захотелось пить. Начал копать зем-
лю, стараясь найти хоть немного жидкости. 
Потом очень долго полз и вернулся на то же 
место. 

Подобрали меня двое раненых рус-
ских солдат. Они указали на дом пожилого 
латыша, у которого прятались, а сами 
ушли в лес. Когда на костыле я доковылял 
до дома, навстречу мне вышли старушка 

ИВАН ЛАНЦЕВ В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ВОЙНЫ 
ПОПАЛ В НЕМЕЦКИЙ ПЛЕН…

СПУСТЯ ПОЛВЕКА ОРДЕН 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ НАШЕЛ СВОЕГО 
ГЕРОЯ

и девушка. Они накормили меня мясом с 
черным хлебом, напоили молоком. Хозяин 
оказался ветераном Первой мировой. Когда 
узнал, что я из Читы, сильно обрадовался. 
Рассказал, что в Москве, когда лежал ране-
ный в госпитале, одна старушка давала каж-
дому солдату по десять царских копеек. По 
тем временам это была приличная сумма. 
Дед пообещал меня кормить.

Вечером приходили врачи, осмотрели 
ногу, перебинтовали и ушли. Через несколь-
ко дней дед сказал, что немцы приказали 
выдать всех русских, иначе дадут десять 
лет заключения. Он был вынужден отвезти 
меня к немцам. На блокпост свезли много 
наших раненых. Меня и еще одного калмы-
ка латыши заперли в сарае. Вечером добрая 
латышка накормила нас брынзой. 

Следующим утром нас двоих повезли 
на повозке в поликлинику, остальные шли 
пешком. В поликлинике толстый жандарм 
поднял меня на четвертый этаж. Врачи, 
осмотрев ногу, отправили меня в 3-ю город-
скую «еврейскую» больницу Риги. Она полу-
чила такое название, потому что все врачи 
этой больницы были евреями и только 
одна санитарка — русская. А латыши евреев 
не любили… В больнице нас с калмыком 
помыли и положили рядом на одном из 
нижних этажей. Глядя в открытое окно, я 
мечтал только об одном — сбежать. 

С собой у меня было триста рублей. 
Где рубль-два в санчасть давал, приноси-
ли хлеба, масла, калачиков. Кормили нас 
неплохо, хотя нам было не до того. Хирург-
еврей, осмотрев мою ногу, вправил ее (она 
к тому же была еще и набок свернута), 
наложил шину и туго забинтовал. Боль 

была нестерпимая… Почти три недели, с 4 
по 28 июля, пролежал я в больнице вместе 
с еще двадцатью нашими ребятами. Врач 
говорил мне: «Ты что, притворяешься, что 
ли? Ходить же надо!» Ходить я не мог: хотя 
рана и затянулась, но нога все еще очень 
сильно болела. 

Из больницы на тракторной повозке 
нас повезли в лагерь. В лагере положили 
в больничный барак. Был там майор-
пограничник Дудин, его ранило в руку. Он 
меня полюбил за то, что я сибиряк. Наши 
офицеры носили ему хороший густой греч-
невый суп, и он меня подкармливал. Ведь 
голод же был… Потом нас перевели в барак 
для выздоравливающих, но еще три месяца 
я не ходил. Повара тоже сочувствовали мне, 
оставляли жидкую юшку со дна кастрюли. 

Как-то один заключенный решил 
сбежать из лагеря. Так его поймали и в 
наказание заставили копать помойную 
яму возле кухни. Его не кормили, а на ночь 
сажали под железную бочку, дышать в 
которой было практически невозможно. Он 
просил у меня: «Хромой, дай хоть водички, 
а то я три дня голодный. Меня не кормят, да 

еще под бочку садят, издеваются». Втайне 
от всех я подкармливал его, давал воду. «Ну, 
хромой, я тебя не забуду!» — благодарил он 
меня. Через несколько дней его освободили 
от наказания. Хороший мужик был! Привя-
зался ко мне. Звали его Василий Яклемин, 
родом с Белецкого района Калининской 
области. Мы с ним потом расстались в Гер-
мании… Когда Василий уходил на работу, 
я караулил его вещи. В большом лагере для 
военнопленных около парка Горького в 
Риге таких как я были миллионы…

Как-то старуха бросила нам белый 
мешочек с сухарями, но охранник заметил. 
Подумал, что мы побег замыслили. Но куда 
тут убежишь? Ведь те, кто попадался, над 
ними потом так издевались! Зимой еще и 
тиф головной появился, вши принесли. 
Я долго крепился, но потом заболел. Лечили 
нас наши же пленные врачи, ставили 
уколы. Вася приносил мне еду, но из-за вы-
сокой температуры есть не хотелось. Я отло-
жил четыре пайки, хотел потом съесть. Но 
кто-то украл мой хлеб. Я настолько ослаб, 
что чуть не падал. Начала свирепствовать 
дизентерия. Если при головном тифе в сут-
ки умирало по 30 человек, то дизентерия за-
бирала по 300 пленных. Умерших увозили 
на повозках и скидывали в траншеи — по 
две тысячи трупов за раз! Мы думали, что 
всех нас свезут в эти траншеи…

Случалось в нашем лагере и людоед-
ство. Крымские татары ели своих же. Если 
в лагерь попадал кто-то упитанный, ночью 
его умерщвляли, а потом съедали. Когда 
немцы об этом узнали, то всех соучастни-
ков за это расстреляли… 

…Шел 1942 год. Нас согнали, помыли, 
прожарили всех вшей и повезли эшелоном 
в Германию. Хотели мы с Васькой убежать, 
но не успели. Ехали в вагоне: под еду пара-
ша маленькая, а под туалет — большая. Так 
и оказались в Германии. Немцы плевали 
на нас, грязных и замученных. Привезли 
нас в большой распределительный лагерь, 
сняли отпечатки пальцев. Мне присвоили 
лагерный номер 126408. Не забуду его ни-
когда! Определили меня на работу менять 
шпалы. Работа была очень тяжелой. Почти 
всегда мы недоедали. Мастер — крупный 
седой немец — все время кричал на меня: 
«Работай! Работай!» В 43-м, когда его два 
брата погибли под Сталинградом, он начал 
над нами издеваться. Поработает немного 
и обязательно кому-нибудь нос разобьет. 
Имя его было Кор, а мы звали его Глотом. 
Трудились мы не покладая рук, а он комен-
данту лагеря жаловался: «Русские сегодня 
плохо работали». Потом в лагере нас еще 
долго тренировали: лечь-встать… Кто не 
успевал быстро выполнять команды, того 
били палкой. 

23 августа 1943 года в лагерь приехала 
комиссия проверять условия нашего со-
держания. Моя нога после ранения давала о 
себе знать, да еще немец постоянно издевал-
ся, однажды палкой от метлы поломал мне 
ребра. Я был наслышан, что на шахте работа 
легче, поэтому и решил пожаловаться на 
здоровье… 

Около 300 больных и покалеченных 
военнопленных из разных лагерей при-
везли на шахту Шольвен Рурской области 
в городе Эсн. Нас выстроили и стали спра-
шивать, кто какой специальностью владеет. 
Я сказал, что по специальности слесарь и 
могу чинить моторы, — так меня заранее 
научили. Сказал бы, что шофер, могли бы 
и в шахту отправить. А так оставили на по-
верхности — вагонетки ремонтировать. 

…Начался 1945 год. Американцы от 
нас были совсем недалеко, а советские 
войска уже окружали Берлин. Немцы зна-
ли, что скоро придут русские, поэтому осто-
рожничали. Когда американцы разбомбили 
шахту, нас заставили закапывать огромную 
воронку, образовавшуюся от взрыва. Но мы 
не хотели работать, потому что знали — 
скоро войне конец. И когда мастер-поляк 
попытался меня заставить работать, я его 
обругал. Он вызвал старшего мастера, и тот 
несколько раз ударил меня черенком от 
кайла. Потом меня посадили в подвал и три 
дня не давали еды. Помещение было таким 
узким, что там можно было только стоять… 

В нашем лагере сделали подвал-
бомбоубежище. Когда звучала сирена, свет 
выключали… И вот нас бомбят, воет сирена. 
Мы с другом Мишей Данильченко только 
что выменяли у стариков-немцев табак и 
мыло (которое нам выдавали) на баланду. 
Сидим, едим эту баланду, и в это время 
наш полицай Сенька забегает с резиновой 
дубинкой и начинает нас бить. А мы были 
сильно истощены — кожа да кости. Избил 
он нас тогда очень сильно. Миша куда-то 
подевался, а я выполз на улицу, посмотрел 
в небо и говорю: «Иисус!!! Спаси меня, Го-

споди! Ангелы небесные! » И откуда только 
я мог знать такие слова? Вскоре после этого 
случая Сенька с другими полицаями напи-
лись спирта. Среди них самым незлобным 
был москвич Петька Тистанов, вот он один 
и остался в живых. Все остальные умерли от 
отравления. 

Спустя еще какое-то время, числа 
25—28 марта 1945 года, немцы и полицаи 
выстроили весь лагерь — около тысячи 
человек — и повели в шахту. Видимо, 
хотели всех спустить туда и умертвить. 
Но что-то у них поменялось, и они по-
гнали всех на север. Гнали день и ночь. Со 
всех сторон доносилась стрельба: с одной 
стороны американцы, с другой — наши. 
Я все еще хромал, поэтому пристроился в 
хвосте. Подумал: если будут расстреливать, 
то упаду и притворюсь мертвым. Пригнали 
нас к какой-то тюрьме, накормили жидкой 
баландой и загнали в большой каменный 
сарай, где содержался скот. На мягкой со-
ломе, очень уставшие, мы быстро заснули. 
Утром просыпаемся — охраны нет, сломан-
ные винтовки на земле валяются. Видимо, 
наши охранники переоделись и сбежали. 
Пленные разбрелись в разные стороны в 
поисках еды. Мне тогда было не до еды, 
болезнь снова подкосила мой истрепанный 
организм. Вечером товарищи принесли мне 
мяса и рома. 

Приехали за нами американцы. 
Повезли нас на машинах в направлении 
Франции. Везли день, а потом еще и ночь. 
Я видел, как русские военнопленные и аме-
риканские солдаты праздновали победу. 
Подъехали к мосту, кажется, в городе Ве-
зель. На лагерной форме всем нам сделали 
печать «SU», а на ногах лампасы выкрасили, 
как генералам. Американцы поселили нас в 
казармы, оставшиеся от фашистской армии. 
Ребята хорошо ели и быстро поправлялись, 
а я все доходной оставался. Меня спрашива-
ют: «А ты чего такой доходной? Только что 
освободился, что ли?» Я отвечал, что уже 
месяц как освободили, но еще болею. Това-
рищи посоветовали: «Иди к американскому 
врачу, тебя сразу вылечат». Но я стеснялся, 
думал, нехорошо к капиталистам обращать-
ся за помощью. 

Вскоре американцы передали нас 
англичанам. Я уже поправился и меня на-
значили дежурным по кухне. Американцы 
относились к нам очень хорошо. Англичане 
заставляли ремонтировать разбитые до-
роги. Началась перепись. Спрашивали, кто 
куда желает ехать — в Америку, в Англию, 
во Францию или в Советский Союз. К нам 
приехали советские офицеры и обратились 
с речью. Американский генерал тоже что-то 
говорил. Тогда многие бывшие советские 
военнопленные не вернулись в Советский 
Союз, а уехали в другие страны. Помню, 
как один говорил: «Что я, ваших колхозов 
не видел, что ли? Я во Францию поеду». 
Что касается меня, то я твердо решил, что 
вернусь в Читу. 

Эшелоном нас отправили на Эльбу. За 
рекой стояли наши, — было слышно, как 
играет советское радио. По понтонному мо-
сту мы перешли воду, затем долго еще шли, 
и никто нас не встречал. В голову лезли 
мысли, что, наверное, нас расстреляют. Всех 
же, кто был в плену, предателями считали. 
Так мы прошли километров пятнадцать 
и встретили сержанта на велосипеде. 
Остановив нас, он прочитал нам лекцию, 
что советский народ разгромил фашист-
ские войска. От Эльбы шли до Берлина, от 
Берлина до Варшавы — пешком прошли 
половину Германии, Польшу. Моя нога от 
такого перехода сильно опухла. Но меня 
снова посадили на повозку. Это Господь 
меня так оберегал…

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Отдых с толком
Богом для нас, чтобы мы прославили Его: 
находимся ли мы в небе, на земле или 
любуемся красотой морских глубин — все 
это Создано Творцом. «Я Господь, Который 
сотворил все, один распростер небеса и Своею 
силою разостлал землю» (Ис 44: 24). «Ибо так 
говорит Господь, сотворивший небеса, Он Бог, 
образовавший землю и создавший ее; Он утвер-
дил ее, не напрасно сотворил ее; Он образовал 
ее» (Ис 45:18). 

Лето — это не только время отдыха 
и путешествий. Лето — это также пора 
для духовного пробуждения каждого из 
нас. Отдыхая и наслаждаясь красотой, 
расслабляясь физически, нельзя рас-
слабляться духовно. Забыв в отпуске о 
чтении Слова Божьего, можно ощутить 
духовный спад. Будьте духовно здоровы 
особенно в это время: читайте Слово 
Божье, молитесь, общайтесь с Господом, 
рассказывайте другим людям о Боге, не 
оставляйте собрания. Там, где вы отдыха-
ете, обязательно есть церковь. Позаботь-
тесь о поиске ее адреса заранее. Церковь 
создана для нас Богом, чтобы во всякое 
время мы пребывали в радости и любви 
Божьей и дух наш был бодр. Очень важно 
принять твердое решение во время от-
пуска духовно питаться и укрепляться 
в Боге. Когда мы ищем Господа, Он не 
медлит прийти нам на встречу…

В этой связи вспоминается одна 
житейская история. Несколько лет назад 
мы с друзьями решили поехать на море. 
Накануне одна семейная пара из церкви 
вернулась из Абхазии и посоветовала нам 
это место для отдыха. Абхазия расположе-
на на северо-западе Закавказья; респу-
блика омывается Черным морем. Субтро-
пическая растительность, бурные реки 
и вершины большого Кавказа придают 
Абхазии исключительную живописность. 

Помолившись, мы собрались и с 
миром Божьим поехали. Попутчики стали 
страшить, что в Абхазии небезопасно. 
Посоветовали выйти пораньше — на 
российской территории. Страшилки нас 
не испугали, потому что мы имели внутри 
себя мир Божий. В Абхазии решили оста-
новиться в частном доме, чтобы можно 
было проводить время и в саду, и наслаж-
даться морским воздухом. На пути к част-
ному сектору нам встретилась женщина, 
которая предложила хорошую большую 
квартиру. Решили посмотреть, просто из 
уважения. Но когда она сказала, что вече-
ром навестит нас, чтобы познакомиться, 
попить кофе и погадать на кофейной гуще, 
мы поняли — это не то, что Бог хочет для 
нас. Абхазке мы рассказали, что верим в 
Господа Иисуса Христа и гадание называ-
ем грехом.

»  …Отпуск! Звучит оптимистично! 
Сразу нахлынули воспоминания о 
том, каким замечательным оказался 
прошлогодний отпуск. Как хорошо 
иногда просто уезжать куда-то, чтобы 
отвлечься и сменить обстановку.

Существует много вариантов прове-
дения отпуска: посетить другую страну, а 
возможно, совместить культурный отдых с 
отдыхом у моря. Находясь в другой стране, 
хочется ознакомиться с ее достопримеча-
тельностями, порадовать себя националь-
ной кухней. Было бы очень интересно 
познакомиться с местными жителями и 
пообщаться с ними за чашкой чая. Попро-
сить их что-то рассказать о той местности, 
в которой живут. 

Во время отпуска обязательно вы-
делите дни для укрепления физического 
здоровья: искупайтесь в море, зайдите 
в местную сауну, сделайте массаж, ведь 
человеческое тело в Священном Писании 
названо храмом. Если ваш темперамент 
не терпит пляжного и экскурсионного от-
дыха и вы слишком активны, то покорите 
вершины гор, спуститесь в пещеры и на 
дно моря той страны, которую вы избрали 
для отдыха. 

Как здорово восхищаться этим ми-
ром — творением Божьих рук! Появляется 
масса впечатлений от посещения новых 
мест, куда, возможно, вы больше никогда 
не вернетесь. Как много всего создано 

Òåêñò Þëèè Ãðèøàåâîé, àäìèíèñòðàòîðà 
ñàéòà www.Protestant.ru

»  Вот и первый месяц лета прошел… 
Кто-то в отпуск уже съездил, кто-то 
еще только собирается… Газета 
«Протестант» и наша рубрика в от-
пуск не ходят, редакция продолжа-
ет трудиться для вас, дорогие чи-
татели. Стремясь принести вам как 
можно больше пользы, мы решили 
оформить очередную притчу в виде 
сценки, — вдруг кому-то понравит-
ся, и миниатюру решат поставить… 
На авторский гонорар не претенду-
ем, нам одно важно — лишь бы вам 
на пользу пошло ;-))

Ваш Евгений Хархардин

ОТКУДА ДЕТИ БЕРУТСЯ
На сцене темнота. По нарастающей 

слышны громкие крики играющих детей, 
беготня, громкая молодежная музыка, 
грозные крики родителей. Когда звуки 
зашкаливают, доносится звук разбитого 
стекла. Наступает тишина. Зажига-
ется свет. На сцене находятся маль-
чик, девочка и взрослые (папа, мама, 
учительница, чиновник, ученый). Дети 
стоят потупившись и слушают о себе всю 
«правду».

— Что за дети пошли?! — удивляются 
взрослые. — Шумят, бегают, никого не 
слушаются, одеваются вызывающе, му-
зыку слушают кошмарную, дерзят… Одним 
словом, невоспитанные! Откуда они такие 
берутся?

— Ведь мы же их так любим, — воз-
мущаются родители, — деньги для них 
зарабатываем, встаем ни свет ни заря, 
работаем целыми днями и даже ночами, 
домой приходим без задних ног, а они…

— Мы, учителя, из-за них все нервы 
себе истрепали, — поддерживает их 
учительница. — Зарплаты нищенские 
получаем. Методички пишем. Тетрадки 
проверяем. Классные часы проводим. 
Работаем целыми днями и даже ночами. 
Голос сорвали. А они…

— А мы? — подводит итог законо-
датель. — Законы для них принимаем. 
Праздники по их защите учреждаем. 

Лето для любви

Бюджетные статьи утверждаем. Работаем 
целыми днями и даже ночами. А они… 

— В кого они такие? — вздыхают взрос-
лые в недоумении.

— В родителей, — хмуро бормочут дети.
— Ну нет, — возмущаются взрослые, — 

мы не такие.
— Если в них так сильно животное нача-

ло, то, может, они от обезьян произошли? — 
предполагает ученый.

— А как же мы к вам попали? — задают 
каверзный вопрос дети.

— Подбросили вас, — тут же находчиво 
отвечают взрослые, — птицы какие-нибудь 
вредные типа аистов, — копались в капу-
сте, куда вас обезьяны выбросили, нашли и 
нам подбросили. 

Выстроив такое логическое обоснова-
ние, повеселевшие взрослые уходят за-
ниматься своими делами. Дети смотрят им 
вслед. Мальчик вздыхает: 

— Значит, в капусте нас нашли, аисты 
подкинули и от обезьян мы произошли?

Девочка с надеждой: 
— А может, расскажем им, что дети 

произошли от любви?
Мальчик, мрачно глядя вслед ушедшим 

взрослым: 
— Да какая у них любовь? У них одна 

только работа на уме…
Занавес

« Ñ î ë î ì î í î â à  ñ î ë î í ê à »

Оказавшись в красивом частном 
доме, мы помолились и решили остаться. 
Хозяева показались нам приветливыми. 
Они предложили поближе познакомить-
ся, вместе поужинать. Вернувшись вече-
ром, мы нашли щедро накрытый стол. 

Оказалось, что хозяин дома христианин 
и посещает евангельскую церковь. Мы 
были уверены, что в этот дом Господь нас 
привел по нашей вере. В ближайшее же 
воскресенье мы побывали в церкви, про-
славили Бога и пообщались с братьями и 
сестрами. 

Две недели отпуска оказались замеча-
тельными. Общаясь с нашими абхазскими 
хозяевами, мы чувствовали себя как дома, 
наслаждались прекрасным видом гор и в 
благодарности склонялись перед Богом за 
такой подарок!

ИЮНЬ

ЛЕТО — МЯТА,
ЛЕТО — ЛЕН.

Я-ТО, Я-ТО,
Я — ВЛЮБЛЕН!

В ЭТО ПОЛЕ
И МЕЖУ,

ГДЕ ПО КЛЕВЕРУ
ХОЖУ.

В ЭТИ СОСНЫ
И КРЯЖИ,

В ДАЛЬ, В ДОРОГИ,
В ГАРАЖИ…

Виктор Боков

«Âðåìåíà ãîäà»
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